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Д ень Победы в 
СЗАО праздно-
вали на множе-
стве площадок. 

На некоторых из них 
побывали наши коррес-
понденты. 

За тех, кто 
не вернулся

Более 40 активистов 
первичных ветеранских 
организаций округа со-
брались в ресторане в 
районе Щукино сразу 
после парада Победы на 
Красной площади. Там 
прошёл праздничный 

обед для ветеранов Вели-
кой Отечественной вой-
ны и тружеников тыла. 

В приветственном сло-
ве префект СЗАО Алексей 
Пашков поблагодарил ве-
теранов за военно-патри-
отическую работу с моло-
дёжью и поздравил их с 
Днём Победы.

— Дорогие наши вете-

раны, я поздравляю вас 
с великим, самым глав-
ным праздником в нашей 
стране! Желаю каж дому 
из вас, вашим родным и 
близким крепкого здо-
ровья! Вы подарили нам 
жизнь, мирное небо! — 
сказал Алексей Пашков. 

В этот день ветеранов 
также поздравляли де-

путат Госдумы Геннадий 
Онищенко и депутаты 
Мосгордумы Ольга Ярос-
лавская, Валерий Скоби-
нов, Евгений Герасимов.

Префект вручил благо-
дарности участнику Вели-
кой Отечественной вой ны 
Александру Андреевичу 
Пермякову и председате-
лю окружного Совета ве-
теранов Виктору Влади-
мировичу Семёнову.

Несмотря на то что с тех 
пор, как кончилась война, 
прошло 72 года, у каждого 
ветерана ещё свежи воспо-
минания о тех событиях.
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Так, например, Нине Иванов-
не Калгановой было всего 10 лет. 
Она выступала в госпиталях, 
пела песни раненым, помогала 
им писать и читать письма. А по 
ночам дежурила на крышах до-
мов родного Кунцева, сбрасы-
вала огненные фугасы. Папа де-
вочки только вернулся с совет-
ско-финской войны, как тут же 
отправился на фронт. И маме 
пришлось одной воспитывать 
троих детей — младшему бра-
ту было всего два года, а сестре 
— годик. Однажды Нина Ива-
новна спасла детей от голодной 
смерти.

— Это было зимой 1942 года, 
— вспоминает пенсионерка. — 
Мама уехала из Москвы менять 
вещи на продукты, а когда вер-
нулась, в город попасть не смог-
ла: столицу закрыли. И мне при-
шлось на протяжении двух ме-
сяцев младших брата и сестру 
спасать от голода. У нас не было 
продуктовых карточек, и я соби-
рала во дворах очистки от кар-
тошки, промывала их, прокру-
чивала через мясорубку, добав-
ляла отруби и делала лепёшки. 

Когда мама вернулась, она нас не 
узнала: мы были сильно истоще-
ны, — поделилась своими вос-
поминаниями Нина Ивановна.

Сегодня она живёт в районе 
Митино и ведёт активную во-
енно-патриотическую работу 
со школьниками в округе. 

Несмотря на всю тяжесть и 
боль пережитых лет, ветераны 
в праздничный день вальсиро-
вали и поднимали боевые сто 
грамм за тех, кто не вернулся с 
фронтов Великой Отечествен-
ной войны. 

Концерт чередовался 
с интерактивом

В музейно-парковом комплек-
се «Северное Тушино» День По-
беды отпраздновали с размахом. 
На центральной площади про-
шла реконструкция фрагментов 
боёв за освобождение Белорус-
сии, основанная на воспомина-

ниях ветеранов, сыновей полка. 
Профессиональные каскадёры с 
помощью спецэффектов и воен-
ной техники воссоздали атмос-
феру боевых действий и военно-
го быта.

Вся программа была разбита 
на несколько блоков. Концерты 
сменяли интерактивы, а также 
конкурсы на военную тематику 
и катание на военной технике. 

Для посетителей выступали 
группа «Артия», певец Майк Ми-
роненко, ансамбль песни и пля-

ски «Казачья Драйвица», народ-
но-танцевальное шоу «Кадарка» 
и многие другие.

Закон чи лась прог рамма 
праздничным салютом. 

Праздник в парке 
«Ветеран» 
был особенно 
душевным

То, что День Победы в парке 
«Ветеран» в Серебряном Бору 
всегда проходит душевно и ин-
тересно, знают многие. 

Здесь можно было играть в 
шахматы, фотографироваться 
в военной форме или даже де-
лать танки из бумаги. Но глав-
ным событием этого праздника 
был концерт, который вела лю-
бимая многими диктор телевиде-
ния Анна Шатилова. Своими вы-
ступлениями зрителей радовали 
солисты оркестра ФТС России 
Александр Чаркин и Татьяна Гу-
бина, оперный певец Гагик Айра-
петян, народная артистка СССР 
Зинаида Кириенко и другие.

Неподалёку от сцены работа-
ла полевая кухня — все желаю-
щие могли бесплатно перекусить 
гречкой с мясом и выпить чаю.

Среди гостей праздника было 
много пожилых людей, но мо-

лодёжи так хотелось поблагода-
рить за Победу настоящих ве-
теранов! Поэтому каждого че-
ловека с медалями обступали 
люди, дарили цветы, фотогра-
фировали. 

Одним из них был Виктор Се-
мёнович Блиндар, житель рай-
она Щукино, ветеран Воору-
жённых сил. Когда началась 
война, он жил в городе Белая 
Церковь под Киевом и был ещё 
совсем маленьким, но запомнил 
взрывы, пожары и грохот ору-
дий. Отвагу и мужество он про-
явил позже, когда поступил на 
службу в воздушно-десантные 
войска.

В преддверии празднования 
Дня Победы общественная ор-
ганизация «Прогрессивная мо-
лодёжь» и центр комплексно-
го развития «Время» прове-
ли на Северо-Западе столицы 
патриотический автопробег в 
рамках акции «Это Победа моя 
и твоя!». 

Участники акции возложили 
цветы к мемориалам. Возглав-
ляли колонну ветераны, их вез-
ли на микроавтобусе, осталь-
ные совершали пробег на своих 
автомобилях, украшенных ви-
ниловыми наклейками с сим-
воликой 9 Мая, флагами Мо-
сквы и копиями Знамени По-
беды. Из каждой машины до-
носились песни военных лет, а 
все участники акции были оде-
ты в военную форму Красной 
армии.

— Люди на улицах встречали 
нашу автоколонну с большим 
восторгом, — рассказал соор-
ганизатор акции активист об-
щественной организации «Про-
грессивная молодёжь» Максим 
Вепринцев. — Прохожие кри-
чали «ура!», махали нам рука-
ми, а водители на дорогах при-
ветственно сигналили. 

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА,
Анна КРИВОШЕИНА,

Светлана БУРТ

«Люди встречали 
нашу автоколонну 

с восторгом»

Завершилась акция «Они 
прошли дорогами войны», объ-
явленная нашей газетой в пред-
дверии Дня Победы. Читатели 
откликнулись и прислали исто-
рии о своих родных, сражавших-
ся за Родину. Спасибо всем, кто 
написал нам: о подвиге ваших 
близких должно узнать как мож-
но больше людей! 

Интересно, что в акции уча-
ствуют и совсем юные жители 
СЗАО. Так, например, Нелли 
Горелова — ученица 3-го класса 
ГБОУ «Лицей №138», отделение 

«Коллаж», — рассказала о своём 
прадедушке Василии Тихоновиче 
Шаруденко: «Он родился 8 мар-
та 1924 года в Алтайском крае. В 
1942 году после окончания сред-
ней школы Василий Тихонович 
поступил в артиллерийское учи-
лище на ускоренный годичный 
курс обучения, а в 1943 году уже 
был направлен на фронт. В пер-
вый же бой он попал на Курскую 
битву. После Курской дуги вместе 
с Красной армией он прошёл с на-
ступательными боями через всю 
Европу: освобождал Венгрию, 
Польшу, Австрию и Германию. 
Служил командиром топогра-
фического взвода разведдивизи-
она. Войну Василий Тихонович 

закончил в чине капитана в 1945 
году в Праге. 

Василий Тихонович проживает 
в городе Алматы (Республика Ка-
захстан), сейчас ему 93 года. Уди-
вительно, но свои фронтовые годы 
он помнит лучше, чем вчерашний 
день... Когда я спросила у прадеда, 
что такое война, он долго молчал, 
собираясь с мыслями, а затем от-
ветил: «Война — это страх. Еже-
дневный, ежеминутный страх за 
свою жизнь». Эти слова заставля-
ют о многом задуматься.

Безмерная благодарность и 
низкий поклон моему прадеду за 
то, что он, пройдя дорогами вой-
ны, защитил мир и отстоял нашу 
Родину!»

«Ежеминутный страх за свою жизнь»

«Вы подарили нам 
жизнь и мирное небо»

ОНИ ПРОШЛИ 
ДОРОГАМИ ВОЙНЫ

Свои фронтовые годы 
он помнит прекрасно

Префект СЗАО Алексей Пашков поздравил ветеранов с Днём Победы

Кашу, приготовленную на полевой 
кухне, на праздничных площадках 
раздавали бесплатно

Василий Шаруденко прошёл 
с боями через всю Европу



3МОСКВА. СЕВЕРО-ЗАПАД  

№18 май 2017

WWW.SZAOPRESSA.RU

В 
Федеральном 
медицинском 
б и о ф и з и ч е -
ском центре 
им. А.И.Бур-

назяна на улице Марша-
ла Новикова выполнена 
первая в России опера-
ция по лапароскопиче-
скому забору печени для 
пересадки.

В начале мая в клинику 
поступила восемнадца-
тилетняя девушка, поги-
бавшая от аутоиммунно-
го цирроза печени. Чтобы 
спасти жизнь пациентке, 
нужна была срочная пе-
ресадка правой доли пе-
чени. Однако ждать пере-
садки от умершего донора 
не было времени. Девуш-
ка находилась в очень тя-
жёлом состоянии. На по-
мощь пришла её 28-лет-
няя сестра. Она реши-
лась стать донором доли 
печени.

Так перед хирурга-
ми ФМБЦ им. Бурна-
зяна встала задача: обе-
спечить полную сохран-
ность и работоспособ-
ность обеих частей печени 
— оставшейся у донора и 
пересаженной пациент-
ке. В результате забор доли 
печени был проведён по-
средством введения ла-

пароскопа через прокол в 
брюшной стенке. Опера-
ция длилась около 10 ча-
сов и прошла успешно. 

На сегодняшний день 
девушка-донор уже гото-
вится к выписке, а состо-

яние её младшей сестры 
улучшается.

— Лапароскопическая 
методика уже приме-
нялась в России для пе-
ресадки доли печени от 
взрослого человека к ре-

бёнку, — говорит руко-
водитель Центра хирур-
гии и трансплантоло-
гии ФМБЦ им. Бурназя-
на доктор медицинских 
наук Сергей Восканян. — 
Но тогда забиралась мень-
шая часть печени, что не 
так травматично для доно-
ра. А операция по пересад-
ке от взрослого к взросло-
му относится к категории 
сверхсложных. Её в Рос-
сии ещё не проводили.

Анна КРИВОШЕИНА

НОВОСТИ ОКРУГА

На сегодняшний день 
девушка-донор уже готовится 

к выписке, а состояние 
её сестры улучшается

Хирурги ФМБЦ имени Бурназяна 
провели уникальную 
для России операцию

Хорошёвская меж-
районная прокурату-
ра выявила нарушения 
прав инвалидов в райо-
не Строгино. На терри-
тории торгового центра 
«Ибица», расположен-
ного на ул. Исаковско-
го, 33, отсутствовали ме-
ста для парковки води-
телей-инвалидов. Пло-
щадка для автомобилей 

не была оборудована ни 
специа лизированной 
разметкой, ни табличка-
ми. Прокурор возбудил 
два административных 
дела. Виновные лица за-
платили штрафы. Нару-
шения устранены.

Анна САХАРОВА
По информации 

Хорошёвской межрайонной 
прокуратуры

В округе за неделю произошло 
5 пожаров и 34 возгорания.

В Щукине горела мебель
Днём 4 мая произошёл по-

жар в доме 3 на улице Мар-
шала Василевского. В кварти-
ре загорелись вещи и мебель. 
Пожарно-спасательная брига-
да успешно загасила огонь. Ни-
кто не пострадал. Причины слу-
чившегося выясняются. 

В Хорошёве-Мневниках 
полыхали бытовки

Днём 5 мая недалеко от 
дома 1 на улице Шеногина 

вспыхнули 16 бытовок. Огонь 
охватил 200 кв. метров. Прие-
хавшие сотрудники МЧС опе-
ративно справились с пожа-
ром. Пострадавших нет. При-
чины происшедшего изучаются.

Авто воспламенилось 
в районе Покровское-
Стрешнево

Днём 6 мая рядом с до-
мом 14 на улице Свободы заго-
релся салон автомобиля. Вла-
делец машины потушил огонь 
до прибытия пожарных. Никто 
не пострадал.

Наталия ГЕРАСИМОВА

ПОЖАРЫ

ВАШЕ МНЕНИЕ

В прошлый раз мы спросили у читателей «СЗ»:
Как вы празднуете День Победы?
57% — посещаю только окружные мероприятия
29% — в кругу семьи, это важный для нас 

праздник
14% — смотрю телевизор дома
0%  — стараюсь вживую увидеть парад 

Победы на Красной площади

Наш следующий вопрос: 
Где вы храните свой велосипед?
ГОЛОСУЙТЕ НА САЙТЕ SZAOPRESSA.RU

Знаменитый дот в рай-
оне Щукино получил 
специальный знак от-
личия — информаци-
онно-мемориальную та-
бличку, указывающую 
на статус и название это-
го исторического объек-
та. На небольшой тёмно- 
алой мемориальной доске 
золотом выгравирована 
надпись: «Дот на улице 
Живописной, 23. Входил 
в систему обороны города 
Москвы. Построен в 1941 
году». Чуть ниже номер и 
дата приказа о присвое-
нии доту статуса объекта 
культурного наследия — 
14 декабря 2016 года. 

Ещё несколько лет на-
зад эта огневая точка 
была пристанищем бро-
дяг и алкоголиков. Из-
менила ситуацию ини-
циатива жителей, вете-
ранов и молодёжи. В один 
из прошлогодних суббот-
ников активисты очисти-
ли дот от мусора. Ини-
циативные люди заручи-
лись поддержкой депу-
тата МГД Олега Сороки, 
который пообещал хода-
тайствовать о присвоении 

доту статуса памятника. 
С этого момента дот в 

Щукине становится точ-
кой притяжения для па-
триотических акций и 
митингов. На бетонном 
заборе, который отделя-
ет Москворецкий парк 
от местной газовой стан-
ции, студенты Художе-
ственного училища им. 
Строганова нарисовали 
патриотические граффи-
ти. Историки и военные 
искатели документально 
восстановили позиции 
щукинского дота в об-
щей системе линии обо-
роны 1941 года. Благода-

ря историческим изыска-
ниям доту был присвоен 
статус объекта историче-
ского и культурного на-
следия. 

— Нам удалось отме-
тить памятник мемори-
альной доской, закре-
пить его статус объекта 
исторического наследия, 
— сказал Олег Сорока. — 
Мы хотим, чтобы этот 
форпост оборонитель-
ных действий, которые 
проходили в Великую 
Отечественную войну, 
был известен всем мо-
сквичам. 

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

Временная выделен-
ная полоса появится на 
Волоколамском шоссе 
от канала им. Москвы 
до Ленинградского шос-
се. Об этом корреспон-
денту «СЗ» сообщили в 
пресс-службе ЦОДД.

Временная выделенка 
вводится в рамках фут-
больного Кубка конфе-
дераций, который прой-
дёт в Москве в июне —
июле этого года. В сто-
лице запланировано 

проведение четырёх мат-
чей, и выделенка долж-
на обеспечить беспере-
бойное движение авто-
бусов с футбольными 
болельщиками. Кроме 
того, будут введены не-
которые временные из-
менения в схемах движе-
ния по улицам, примы-
кающим к стадиону, где 
пройдут матчи. Подроб-
но об этих изменениях 
будет объявлено позднее.

Василий ИВАНОВ

На Волоколамке введут 
временную выделенку

ТЦ в Строгине 
заставили оборудовать 
места для инвалидов 

Дот в Щукине получил знак отличия Развязка 
в Покровском-
Стрешневе попала 
в рейтинг опасных 
мест «Яндекса»

Недавно «Яндекс» опу-
бликовал собственное ис-
следование «Автомобиль-
ные аварии в Москве». 
Это анализ отметок на 
карте, сделанных води-
телями в «Яндекс.Навига-
торе» и «Яндекс.Картах». 
По его результатам из 15 
участков, признанных в 
2016 году самыми аварий-
ными в Москве, один на-
ходится в нашем округе. 
Это занявшая 11-е место 
развязка МКАД с Волоко-
ламским шоссе (год назад 
она занимала 8-е место).

1-е место в Москве за-
няла развязка ТТК с Ле-
нинградским проспек-
том, 2-е — развязка МКАД 
с Ленинградским шос-
се. В первую десятку во-
шли также развязки ТТК 
с Волгоградкой, Октябрь-
ской улицей и проспектом 
Мира, развязки МКАД с 
Варшавским и Щёлков-
ским шоссе, с Липецкой 
улицей.

Василий ИВАНОВ

Перед врачами стояла 
сложная задача

Депутат МГД Олег Сорока (справа) давно боролся 
за присвоение доту статуса памятника

Около торгового центра появилась новая разметка
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12 береговых зон 
Москвы-реки в 
этом году пла-

нируется благоустроить 
по программе «Моя улица». 
После благоустройства они 
станут полностью удобны-
ми для отдыха и прогулок. 
На них расширят тротуары, 
разобьют газоны и устано-
вят лавочки для отдыха с 
видом на реку.

Движение 
не перекроют

В настоящее время ра-
боты уже идут на Яки-
манской набережной, 
часть которой вскоре ста-
нет пешеходной зоной со 
смотровыми площадками. 
Работы также начались на 
Смоленской, Ростовской и 
Саввинской набережных.

Во время работ по бла-
гоустройству набережных 
полностью перекрывать 
движение не будут: маши-
нам оставят как минимум 
две полосы. Для безопас-
ного передвижения пеше-

ходов оборудуют деревян-
ные настилы, пандусы и 
спуски. Старое покрытие 
тротуаров демонтируют, 
после чего проложат под-
земную кабельную кана-
лизацию, куда спрячут 
уличные провода.

Сами тротуары зна-
чительно расширят, на 
них уложат гранитную 
плитку, по которой будет 
удобно гулять. Проезжую 
часть от пешеходной отде-
лит зелёный газон, а вы-
саженные на нём деревья 
и кустарники укроют го-
рожан от дорожной пыли 
и шума. В новой зоне от-
дыха установят фонари 
с энергосберегающими 
лампами и лавочки.

После благоустройства 
все набережные превра-

тятся в единую зону отды-
ха. В неё войдёт и Красно-
пресненская набережная, 
где в настоящее время так-
же идут работы. Преобра-
жение в этом году ожида-
ет Болотную, Котельни-
ческую, Гончарную, Пре-
чистенскую, Лужнецкую, 
Москворецкую и Андре-
евскую набережные.

Дома-доминанты 
украсят 
подсветкой

В этом году по программе 
«Моя улица» около 250 сто-
личных зданий украсят ар-
хитектурно-художествен-
ной подсветкой. В обыч-
ные дни фасады зданий бу-
дут освещать белым светом, 
а по праздникам режим ос-

вещения будет более ярким 
и интенсивным. По словам 
руководителя Департамен-
та жилищно-коммунально-
го хозяйства Павла Ливин-
ского, архитектурно-ху-
дожественной подсветкой 
украсят так называемые 
объекты-доминанты. Это 
дома, расположенные на пе-
рекрёстках улиц, админи-
стративные здания, а так-
же дома, представляющие 
историческую ценность.

Светодиодную подсвет-
ку получат в том числе 
храмы Патриаршего под-
ворья в Зарядье, здания 
на Новой и Старой пло-
щадях, палаты бояр Ро-
мановых, церковь Иоан-
на Богослова под Вязом и 
другие исторические объ-
екты.

Всего в Москве по про-
грамме «Моя улица» ху-
дожественной подсветкой 
украсили уже более 1,5 ты-
сячи зданий, расположен-
ных на основных маги-
стралях и в центральной 
части города. 

«Моя улица» 
раскрывает 
артефакты

Археологический мони-
торинг, сопровождающий 
благоустройство по про-
грамме «Моя улица», уже 
помог выявить множество 
удивительных находок. 
Среди них тайная комна-
та, или «слух», в основа-
нии стены Китай-города, 
а также более 150 истори-
ческих предметов быта 
москвичей, обнаружен-
ных в районе Лубянки.

Недавно при замене га-
зовых коммуникаций на 
Пречистенке был найден 
клад времён Ивана Гроз-
ного. Внутри полого ко-
стяного шахматного слона 
XVI века были спрятаны 
10 старинных монет. Воз-
можно, этот клад попол-
нит коллекцию выставки 
археологических предме-
тов, найденных во время 
работ по программе «Моя 
улица».

Алёна ДРОЗДОВА

Московские набережные станут 
удобными для отдыха
На них появятся газоны, широкие тротуары и лавочки 

Недавно при замене 
газовых коммуникаций 

на Пречистенке был найден 
клад времён Ивана Грозного

ЛЮДИ ДЕЛА

Павел Рыбальский с 
рождения живёт в СЗАО. 
Он кандидат педагоги-
ческих наук. Работа л 
в Доме пионеров, был 
старшим тренером, поз-
же — заместителем ди-
ректора по учебно-спор-
тивной работе в физкуль-
турно-оздоровительном 
комплексе «Сходня», воз-
главлял детско-юноше-
скую спортивную шко-
лу в Хорошёве-Мневни-

ках. В настоящее время 
Павел Иосифович явля-
ется заместителем руко-
водителя по организа-
ции спортивной рабо-
ты с населением в спор-
тивно-досуговом центре 
«Кольчуга» в районе Се-
верное Тушино.

Помимо этого, Рыбаль-
ский около 20 лет занима-
ется общественной дея-
тельностью. В округе его 
знают как организатора 

спортивных турниров и 
праздничных программ. 

— Я готовил множество 
семинаров по правиль-
ному питанию при заня-
тиях спортом, проводил 
международные турниры 
по хоккею с Владиславом 
Третьяком, организовы-
вал праздники и спортив-
ные фестивали окружно-
го масштаба. Мне удаёт-
ся проводить порядка 50 
спортивных игр и турни-

ров в год, — делится Павел 
Рыбальский. 

Кстати, спортивный 
центр «Кольчуга» вот уже 
на протяжении шести се-
зонов занимает 1-е место 
в окружной спартакиаде. 

По словам Рыбальского, 
сегодня в центре наиболее 
востребованы развиваю-
щие студии. Например, 
занятия с логопедом, сту-
дии раннего развития для 
дошкольников и учеников 

младших классов, кружок 
английского языка. 

— За последние годы у 
нас появилось несколько 
студий, которые работа-
ют с детьми от трёх до семи 
лет. Они пользуются боль-
шой популярностью у жи-
телей, — добавляет он.

А для тех, кто постар-
ше, есть тренажёрный зал, 
студия танца, проводятся 
занятия по йоге. 

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

Павел Рыбальский: Мне удаётся проводить 
около 50 спортивных турниров в год

Депрессивная зона 
станет территорией 
развития

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин побывал на территории 
бывшего автозавода имени 
Лихачёва и осмотрел ход ра-
бот по комплексной застройке 
промышленной зоны.

Автозавод АМО «ЗИЛ» на-
ходится в Даниловском райо-
не. Концепция реорганизации 
получила название «Полу-
остров ЗИЛ» и предусматри-
вает создание нового город-
ского района. В него также 
войдёт спортивно-развлека-
тельный квартал «Парк ле-
генд». На ЗИЛе будет постро-
ена современная транспорт-
ная инфраструктура, террито-
рию благоустроят и озеленят.

— Огромная депрессив-
ная зона становится терри-
торией активного экономи-
ческого, строительного раз-
вития, — сказал Сергей Со-
бянин. — В настоящее время 
здесь строятся жилые масси-
вы, заканчивается строитель-
ство спортивного кластера. По 
сути дела, здесь будет постро-
ен город на 77 тысяч жителей.

Мэр отметил, что реоргани-
зация данной территории даст 
66 тысяч рабочих мест горо-
ду, здесь будут созданы тех-
нопарк, офисы, культурные 
центры, места для прогулок.

На экскурсию 
в Третьяковку — 
бесплатно

Третьяковская галерея 
на Крымском Валу впервые 
начнёт проводить бесплат-
ные экскурсии по экспозиции 
русского искусства ХХ века. 

Москвичей и туристов бу-
дут знакомить с ключевыми 
произведениями Казимира 
Малевича, Михаила Ларионо-
ва, Александры Экстер, Ната-
лии Гончаровой и других ху-
дожников. Посетителям новой 
Третьяковки также расскажут 
о людях и о событиях эпохи, 
которые повлияли на творче-
ство этих мастеров. 

Первая бесплатная экс-
курсия состоится 16 мая. На 
сайте Третьяковской галереи 
можно будет оставить заявку 
на участие, найти информа-
цию о датах следующих экс-
курсий и о способах записи.

После благоустройства 
все набережные превратятся 
в единую зону отдыха
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Субботник 
в СЗАО: 
дружно, весело 
и с пользой

В 
общегородских субботниках в 
СЗАО приняли участие более 
150 тысяч человек. В заклю-
чительный день масштабной 
уборки в Строгинской пойме 

прошла традиционная акция «Сирень По-
беды». В память о наших солдатах, воевав-
ших в годы Великой Отечественной вой-
ны, ветераны вместе с молодёжью высади-
ли шесть именных кустов сирени. К ним 
присоединился и префект СЗАО Алексей 
Пашков.

— Я уверен, что благодаря таким патрио-
тическим акциям, в которых участвуют и 
ветераны, и молодёжь, нам удастся пере-
дать память о героях, самоотверженно от-
дававших долг Родине во время Великой 
Отечественной войны, не только нашим 
детям и внукам, но и правнукам, — отме-
тил Алексей Пашков. 

В ближайшие годы в Строгинской пой-
ме появится аллея сирени, которая про-

тянется вдоль улицы Маршала Катуко-
ва, за самоходной артиллерийской уста-
новкой. 

На каждой площадке играла музыка, 
инвентарь жители тоже получали на ме-
стах. А ударники субботников, изрядно 
потрудившись, восполняли запас энергии 
гречневой кашей и сладким чаем, которые 
готовили на полевых кухнях.

В рамках общегородских субботников в 
округе также прошёл фотоконкурс «Вес-
на. Субботник. СЗАО». В нём приняли 
участие более 3 тысяч человек. 

По итогам месячника благоустройства 
и трёх субботников жители СЗАО опуб-
ликовали в социальных сетях порядка 
2 тысяч фотографий с хэштегом #наш-
чистыйсзао. 

По итогам конкурса из большого коли-
чества снимков были выбраны 10 самых 
креативных и оригинальных фотографий.

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА
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В 
Москве со-
ставлен пред-
варительный 
список домов, 
попавших в 

программу реновации. 
Из 8 тысяч ветхих пяти-
этажек в список для го-
лосования включили 4,5 
тысячи. По словам мэра 
Москвы Сергея Собяни-
на, этот перечень может 
быть скорректирован.

— Мы не стали вклю-
чать в список дома, где 
есть хоть какие-то со-
мнения. Более того, если 
жильцы считают, что их 
дом включили в список 
зря, у нас ещё есть вре-
мя его убрать. С другой 
стороны, сейчас жиль-
цы около 500 домов ак-
тивно бьются и собирают 
собрания с требованием 
включить их в програм-
му и в проект для голосо-
вания, — сказал столич-
ный мэр.

Напомним, публика-
ция на официальном 
сайте мэра Москвы пе-
речня домов, попавших 
в программу реновации, 
вызвала разочарование у 
многих москвичей. Жи-
тели хрущёвок, чьи дома 
не попали в список, выш-
ли на митинги к район-
ным управам и к префек-
турам округов. Они тре-
бовали, чтобы и их дома 
включили в программу 
реновации.

Такой стихийный ми-
тинг прошёл и на Се-
веро-Западе столицы. 
6 мая в сюжете телека-
нала «Москва 24» были 
показаны возмущённые 
жители так называемо-
го городка связистов в 
Хорошёве-Мневниках. 
Во дворе дома 25 на Но-

вохорошёвском проезде 
собрались собственни-
ки квартир в близлежа-
щих пятиэтажках, часть 
которых построена ещё в 
1958 году. Эти дома так-
же не попали в предвари-
тельный список под снос. 

Так, например, жиль-
цы одного из домов со-
крушались, что в их хру-
щёвке 1965 года построй-

ки ни разу не проводил-
ся капитальный ремонт.

— Наш дом предлагали 
отремонтировать, но все 
коммуникации в нём уста-
рели настолько, что даже 
трубы не поменять, — за-
являла в эфире жительни-
ца. — Для этого нужно ло-
мать все стены, перекры-
тия и потолки… Кто по-
том будет возмещать всё 

это? Жильцы у нас пожи-
лые, самостоятельно сде-
лать ремонт им трудно. 

— Все трубы гнилые и 
протекают. Соседи по-
стоянно заливают друг 
друга. Программа рено-
вации рассчитана на 20 
лет, и если мы в неё не 
вошли, то на что нам ещё 
рассчитывать? — возму-
щалась её соседка.

Как сообщил Сергей 
Собянин, жильцы мо-
гут официально заявить 
о своём желании или не-
желании участвовать в 
программе реновации. 
Для этого нужно орга-
низовать общее собра-
ние собственников и про-
вести голосование. Ре-
шение «за» или «против» 
принимается на основа-
нии голосов 2/3 собствен-
ников. По результатам го-
лосования составляется 
протокол, который нуж-
но отнести в управу и па-
раллельно подать заявку 
в Правительство Москвы. 

Анна КРИВОШЕИНА

Список сносимых 
пятиэтажек может быть
скорректирован
Жители требуют внести их дома в программу

Все трубы гнилые 
и протекают. 

Соседи постоянно 
заливают друг друга

Принятие законопроек-
та по реновации жилищ-
ного фонда города Мо-
сквы необходимо для за-
щиты прав собственников 
квартир. Об этом в интер-
вью «Российской газете» 
сообщил ректор Москов-
ского государственного 
юридического универси-
тета им. Кутафина Виктор 
Блажеев.

— По сути, можно было 
не принимать законопро-

ект, а добавить в статью 49 
Земельного кодекса РФ 
ещё одно основание для 
изъятия квартир — реа-
лизацию программы ре-
новации, — сказал Бла-
жеев. — Но это не дало бы 
собственникам гарантий, 
что при изъятии квартир 
и их переселении в новые 
дома будут учтены допол-
нительные механизмы: 
мнения жильцов, оцен-
ка состояния домов, обя-

занность государства пре-
доставить взамен равно-
значную квартиру в том 
же районе.

Также он вспомнил, как 
пятиэтажки сносили и рас-
селяли по старому закону 
«Об обеспечении жилищ-
ных прав граждан при пе-
реселении и освобождении 
жилых помещений (жилых 
домов) в городе Москве», 
принятому в 2006 году.

— Старый закон не со-

держал никаких дополни-
тельных гарантий. Факти-
чески собственникам обе-
щали только предоставить 
квартиру в том же админи-
стративном округе. Кроме 
того, я видел анализ судеб-
ной практики по этим во-
просам за последние три 
года. Чаще всего споры 
были вызваны размером 
нового жилья. Так, практи-
ка показывает, что жильцы 
хотят переселяться, но в то 

же время боятся прогадать, 
— отметил ректор МГЮА.

По словам Виктора Бла-
жеева, принятие законо-
проекта по реновации — 
это огромный шаг вперёд 
навстречу собственникам.

— Сейчас власти предва-
рительно выясняют мне-
ния жильцов о возможном 
включении дома в про-
грамму реновации. Кроме 
того, собственникам га-
рантируют, что новое жи-

льё будет находиться в пре-
делах района проживания. 
К тому же общая площадь 
квартиры станет только 
больше за счёт нежилых 
помещений. Я считаю, 
что это очень заманчивые 
положения. Не удивлюсь, 
если число желающих бес-
платно пере ехать в более 
дорогое и комфортное жи-
льё будет большим, — за-
ключил ректор.

Анна КРИВОШЕИНА

«Законопроект по реновации — шаг вперёд навстречу собственникам»

Что нужно сделать жите-
лям, чтобы их дом вошёл в 
программу реновации жи-
лья, а также о том, для чего 
нужна программа ренова-
ции, в эфире программы 
«Прямой контакт» на ра-
дио «Вести ФМ» рассказал 
мэр столицы. 

По просьбе 
москвичей 

По словам Сергея Собя-
нина, причиной, по кото-
рой власти города начали 
обсуждать и разрабаты-
вать программу ренова-
ции, стали массовые об-
ращения жителей к муни-
ципальным и городским 
депутатам, а также в Об-
щественную палату Мо-
сквы с претензиями к ка-
честву капитального ре-
монта в их домах. 

— Люди говорили: слу-
шайте, какой вы тут кап-
ремонт затеяли — наши 
дома нужно сносить и да-
вать нам новое жильё, по-
тому что они не пригодны 
для ремонта, — напомнил 
мэр. 

Предварительный 
список длиной 
4,5 тысячи 

Сергей Собянин отме-
тил, что пока некоторые из 
этих домов нельзя считать 
аварийными, но ситуация 
может измениться. 

— В ближайшие, ска-
жем, пять лет мы получим 
около 2-2,5 тысячи аварий-
ных домов, ещё через пять 
лет — где-то около 4 тысяч 
аварийных домов. И лет че-
рез 15 получим около 6 ты-
сяч аварийных домов. Это 
будет самый большой ава-
рийный фонд в России, — 
отметил Собянин. 

Чтобы этого избежать, 
власти сопоставили тех-
ническое состояние домов 
и количество жалоб их жи-
телей. После консультации 
с местными депутатами со-
ставили предварительный 

список, потом провели по-
квартирный опрос граж-
дан и только после этого 
сформировали перечень 
домов, которые находят-
ся в сложном техническом 
состоянии. Сегодня в спи-
сок для голосования входит 
около 4,5 тысячи домов, но 
он далеко не исчерпываю-
щий, как отметил мэр.

Не окончательный 
список

Сергей Собянин пояс-
нил, что другие дома мо-
гут быть включены в про-
грамму реновации, если 
такое решение примет аб-
солютное большинство 
собственников квартир. 

— Две трети жильцов 
должны поддержать эту 
программу, только в этом 
случае дом будет включён 
в проект программы, — от-
метил Собянин. 

При этом высказать своё 
мнение можно нескольки-
ми способами. Собствен-
ник имеет право зареги-
стрироваться в проекте 
«Активный гражданин», 
представить свои данные, 
которые будут проверены, 
и проголосовать. Можно 
прийти в центр госуслуг и 
проголосовать там. 

— Ну и если жители не 
хотят использовать ни тот 
ни другой способ, они мо-
гут провести собрание соб-
ственников жилья, прого-
лосовать, зафиксировать 
своё мнение в протоколе 
и представить его в район-
ную управу, — пояснил сто-
личный градоначальник. 

Олег ДАНИЛОВ

Если две трети 
голосуют «за»...
Сергей Собянин рассказал о правилах 
голосования за расселение хрущёвок

Ремонт в таких домах 
сделать трудно

Стихийные митинги проходят и на Северо-Западе столицы
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В 
своём интер-
вью председа-
тель Комитета 
по архитекту-
ре и градостро-

ительству города Москвы 
Юлиана Княжевская рас-
сказала, чего не следует 
бояться жителям пяти-
этажек. 

Уникальный 
архив
— Юлиана Владимировна, вы, 
наверное, тот самый человек, 
который знает всё о москов-
ских пятиэтажках? 

— Не я одна. Но дей-
ствительно Комитет по 
архитектуре и градостро-
ительству города Москвы 
обладает уникальным 
архивом информации об 
истории московских пя-
тиэтажек. Москва строила 
пятиэтажки 20 лет – с се-
редины 50-х до середины 
70-х годов прошлого века. 

И уже больше 30 лет 
правительство города за-
нимается их расселением 
и сносом. Первое поста-
новление Мосгориспол-
кома по данному вопросу 
было принято ещё в 1988 
году. За это время удалось 
расселить почти 1700 вет-
хих пятиэтажек. Тем не 
менее проблемного жи-
лья в городе осталось ещё 
очень много. 

Поэтому новая про-
грамма реновации – объ-
ективная необходимость. 
Или мы сегодня в плано-
вом порядке переселяем 
людей, или через 5, 10, 15 
лет большинство этих до-
мов одновременно станут 
аварийными и опасными 
для проживания. И в экс-
тренном порядке придёт-
ся принимать совсем дру-
гие решения. 

Всё по согласию
— Многим кажется, что после 
объявления программы ре-
новации жители пятиэтажек 
разделились на две большие 
группы. Одни боятся, что их 
любимый дом снесут вопреки 
их желанию; другие, наоборот, 
что и на этот раз вместо пере-
селения в новую квартиру им 
предложат доживать свой век 
в панельной хрущобе. 

— Знаете, в чём главное 
отличие новой программы 
реновации от всех преды-
дущих программ расселе-
ния пятиэтажек? В отно-
шении к жителям. 

В прошлом никто не 
спрашивал людей, хотят 
ли они сниматься с на-
сиженного места. Пра-
вительство Москвы за-
казывало обследование 
технического состояния 
пятиэтажек, определяло 
сносимые серии и начи-
нало их расселение. 

В новой программе ре-
новации всё будет по-дру-
гому. Мэр Москвы Сергей 
Собянин поставил жёст-

кое условие: дома будут 
включены в программу, 
только если за ренова-
цию проголосуют две тре-
ти жителей. 

Поэтому не надо боять-
ся. Даже если дом разва-
ливается на глазах, без 
согласия большинства 
жителей никто к нему на 
бульдозере не подъедет. И 
уж тем более нечего волно-
ваться жителям крепких, 
комфортных пятиэтажек. 
Никто даже не рассматри-
вает возможность включе-
ния их в программу. 

Нужно просто спокойно 
всё взвесить и принять ре-
шение. Если большинство 
проголосует за и после 
всех необходимых про-
цедур пятиэтажка будет 
включена в официально 
утверждённую программу 
реновации, её жители аб-
солютно точно пере едут в 
новые, комфортные квар-
тиры. 
— Сейчас идёт голосова-
ние жителей о включении 
конкретных домов в проект 
программы реновации. Многих 
людей смущает, что закон 
о реновации ещё не принят, 
а им уже предлагают принять 
судьбоносное решение. 

— Закон о реновации 
необходим. Но его отсут-
ствие не является препят-
ствием для того, чтобы вы-
яснить мнение людей. 

Основные принципы и 

гарантии жителям в рам-
ках программы реновации 
объявлены. 

Жителям пятиэтажек, 
которые будут включены 
в программу реновации, 
гарантируется предостав-
ление равнозначной квар-
тиры в своём районе. Не-
сколько иная ситуация 
только в Зеленограде и в 
ТиНАО, где, возможно, 
предоставление новых 
квартир будет осущест-
вляться в пределах округа.

Жилая площадь новых 
квартир будет метр в метр, 
а общая площадь значи-
тельно больше — за счёт 
более просторных кухонь, 
коридоров, санузлов, бал-
конов и лоджий. Кварти-
ры будут с качественной 
отделкой. Завози мебель 
и живи. 

Если есть желание доку-
пить площадь и переехать 
в более просторную квар-
тиру, будет предусмотрена 
рассрочка платежа, можно 
будет использовать мате-
ринский капитал. 

Очередники получат но-
вые квартиры по социаль-
ным нормам предоставле-
ния жилья. 

Городские власти помо-
гут с переездом пенсионе-
рам, инвалидам и другим 
жителям, нуждающимся в 
поддержке. 

Не нужна новая квар-
тира – вместо неё мож-

но будет получить денеж-
ную компенсацию по ры-
ночной стоимости. 

Эти гарантии объявле-
ны публично, поддержа-
ны мэром Москвы Серге-
ем Собяниным, одобрены 
депутатами Государствен-
ной думы. При оконча-
тельном принятии зако-
на они не изменятся, раз-
ве что в лучшую сторону.
— Но, с другой стороны, когда 
знаешь адрес, по которому бу-
дет построен твой новый дом, 
принимать решение всё-таки 
легче. 

— Но мы же не знаем, в 
каких пятиэтажках жите-
ли согласятся на переезд, 
а какие откажутся от уча-
стия в реновации. А без 
этой информации невоз-
можно разрабатывать про-
екты новых кварталов. 

Поэтому сначала жите-
ли должны решить, хотят 
ли они переехать в новые 
комфортные дома, кото-
рые будут построены на 
месте снесённых пяти-
этажек. Или же, наобо-

рот, они заинтересованы 
оставить всё как есть. 

Если жители прого-
лосуют против включе-
ния своих домов в проект 
программы реновации, 
эти дома останутся дожи-
вать свой век на своём ме-
сте. Если проголосуют за, 
мы приступим к разработ-
ке нового облика данных 
кварталов. 

Единые 
стандарты
— Расскажите подробнее о 
стандартах проектирования 
новых кварталов.

— Для каждого кварта-
ла будет разработан ин-
дивидуальный проект, 
учитывающий особен-
ности местности, тради-
ции, масштабы, окружа-
ющую застройку. Но ос-
новные стандарты ком-

форта и благоустройства 
будут едиными для всех. 

Для переселения жи-
телей мы планируем за-
стройку средней этаж-
ности – от 6 до 14 этажей. 
В новых кварталах бу-
дет предусмотрено раз-
деление пространства на 
жилые и общественные 
зоны. Выходя во двор, 
жители будут попадать в 
зону спокойствия и ком-
форта с минимумом по-
сторонних людей и ма-
шин. Входы в магазины, 
расположенные на 1-х 
этажах, естественно, бу-
дут расположены с улицы. 
Никаких проходных дво-
ров не будет. 

С самого начала проду-
маем удобство пешеход-
ных проходов к метро и к 
автобусным остановкам, 
чтобы людям не пришлось 
прокладывать народные 
тропы через детские пло-
щадки и газоны. 

Обязательно наличие 
школ, детских садов и 
другой социальной ин-

фраструктуры в шаговой 
доступности. 

В новых кварталах будем 
планировать не только ка-
питальные паркинги, но и 
общедоступные плоскост-
ные парковки. 

И разумеется, будет 
много зелени, детских 
площадок и лавочек для 
спокойного отдыха. 
— Если всё же разработан-
ный архитекторами проект не 
понравится жителям? А поезд 
уже ушёл, решение о ренова-
ции принято, ждём бульдозер 
и судебных приставов с орде-
ром на выселение – так? 

— Чушь полнейшая. 
Этого не будет. 

Голосование о включе-
нии пятиэтажек в про-
ект программы ренова-
ции никак не затрагива-
ет прав собственности на 
квартиры. Решение об об-
мене старой квартиры на 

новую жители будут при-
нимать позднее и только 
после того, как будут по-
строены новые дома. 

Кроме того, жители пя-
тиэтажек могут в любое 
время провести общее 
собрание собственников 
и принять решение об от-
казе от участия в програм-
ме реновации. 

Проекты будут 
опубликованы
— Можно будет ознакомиться 
с проектами новых кварталов? 

— Разумеется, где стро-
ить новые дома и куда пе-
реезжать, Правительство 
Москвы будет решать вме-
сте с жителями пятиэта-
жек. Проекты реновации 
конкретных кварталов бу-
дут опубликованы. Каж-
дый заинтересованный 
житель сможет увидеть 
адреса и макеты новых 
домов и высказать по ним 
свои замечания и предло-
жения в рамках публич-
ных слушаний. И толь-
ко потом – с учётом мне-
ния людей – проекты ре-
новации кварталов будут 
утверждены и начнётся 
реальная стройка. 

Голосование не конец, а 
начало длинного пути из 
ветхой пятиэтажки к со-
временному, комфортно-
му жилью. 
— Как будет обеспечено 
обещанное сохранение места 
прежнего проживания? 

— По закону мы обя-
заны сохранить жителям 
район проживания. По 
факту же наша задача – 
переселить большинство 
людей в пределах своего 
квартала. Для этого пере-
селение будет организова-
но по волновому принци-
пу. Только один-два стар-
товых дома в каждом рай-
оне будут построены на 
свободных площадках. А 
все остальные дома-ново-
стройки будут возводить-
ся на месте снесённых пя-
тиэтажек. Поэтому абсо-
лютное большинство жи-
телей будет переезжать в 
новый дом, расположен-
ный в своём квартале, в 
нескольких десятках или 
сотнях метров от старой 
пятиэтажки. 

«Не надо бояться, 
надо спокойно 
принять решение»
Никаких небоскрёбов на месте пятиэтажек не будет

Каждый заинтересованный 
житель сможет увидеть 

адреса и макеты новых домов 
и высказать по ним свои 

замечания и предложения
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Порталу «Активный 
гражданин» — три года

Т ри года назад 
был запущен 
сервис элек-
тронных голо-
сований «Ак-

тивный гражданин». С тех 
пор с его помощью было 
принято и реализовано 1,3 
тысячи важных городских 
решений, высказано более 
70 млн мнений москвичей 
по актуальным вопросам 
развития города. Поль-
зователи портала реша-
ли, где нужно разбить но-
вый сквер или парк, какой 
двор нуждается в озеле-
нении, а какие улицы — 
в благоустройстве, какие 
кружки и секции необхо-
димо открыть в домах и 
центрах культуры и мно-
гое другое.

Благоустраивали 
и озеленяли

Впервые столичные вла-
сти спросили у горожан 
мнение об озеленении го-
рода в мае 2014 года. Тогда 
на «Активном граждани-
не» было запущено голо-
сование по проекту «Мил-
лион деревьев». Москви-
чи выбирали адреса дво-
ров, которые, на их взгляд, 
нужно озеленить, а так-
же породы деревьев и ку-
старников. В результате 
уже осенью того же года 
были проведены первые 
посадки.

С того момента голосо-
вание проводится регу-
лярно. Так, благодаря уча-
стию активных граждан в 
столичных дворах появи-

лось более 12,7 тысячи де-
ревьев и 431,6 тысячи ку-
старников. Москвичи по-
могли озеленить более 
четверти всех дворов сто-
лицы. Чаще всего для по-
садки они выбирали такие 
деревья, как каштан, ель и 
берёза, а среди кустарни-
ков отдавали предпочте-
ние сирени, чубушнику и 
кизильнику.

С учётом мнений мо-
сквичей преображались 
и городские пространства 
города. Так, в рамках про-
екта «Моя улица» жители 
столицы выбирали ули-
цы для благоустройства, 
оценивали разработанные 
макеты. В результате про-
шлым летом новый облик 
обрели 67 улиц и переул-
ков центра города.

Обновляли 
библиотеки 
и отмечали 
праздники

В ходе к раудсор-
си н г -п р о ек т а «Моя 
библио тека» активные 
граждане высказывали 
свои мнения и предложе-
ния по улучшению рабо-
ты столичных библиотек. 
Так, москвичам удалось 
добиться, чтобы все би-
блиотеки перешли на но-
вый, удлинённый график 
работы. 

Кроме того, по просьбе 
пользователей «Активного 
гражданина» в библиотеках 
стали проводить внекласс-
ные занятия для школьни-
ков, открылись более 800 
кружков и студий, появи-
лась услуга бесплатного 
СМС-напоминания чита-
телям о возврате книги.

С появлением «Актив-
ного гражданина» у го-
родских властей сложи-
лась традиция составлять 
программу празднования 
Дня города с учётом мне-
ний москвичей. А выпуск-
ники столичных школ го-
лосуют за программу про-
ведения своего выпускно-
го вечера. 

Решают судьбу 
своего дома

15 мая на портале стар-
тует важное городское го-
лосование по программе 
реновации. Жители хру-
щёвок решают, хотят ли 
они, чтобы их дом вошёл 
в программу. В связи с 
этим «Активный граж-
данин» перешёл на со-
вершенно новый меха-
низм регистрации поль-
зователей. Теперь, чтобы 

принять участие в голо-
сованиях, нужно пройти 
такой же процесс иденти-
фикации, как на порта-
ле государственных ус-
луг, а именно: ввести 
свои фамилию, имя, от-
чество и дату рождения, 
серию и номер паспор-
та и 11-значный номер 
СНИЛС. 

Кроме того, для участия 
в опросе по программе ре-
новации необходимо так-
же указать номер платель-
щика коммунальных ус-
луг и номер свидетель-
ства о регистрации прав на 
недвижимость. Достовер-
ность данных проверяют 
сразу несколько ведомств: 
ЕИРЦ, МВД, Пенсионный 
фонд и Росреестр. Только 
после их проверки пользо-
ватель сможет приступить 
к голосованию.

Также на портале поя-
вилась возможность от-
следить, правильно ли 
учтён ваш голос, на специ-
альной странице сайта.

Мировое 
признание

Сейчас число пользова-
телей, зарегистрирован-
ных на «Активном граж-
данине», составляет 1,6 
млн человек. И с каждым 
годом москвичей, доверя-
ющих порталу, становится 
всё больше.

Стоит отметить, что зна-
чимость и эффективность 
портала отмечают и на меж-
дународном уровне. Так, в 
ноябре 2014 года крупней-
шее в России и СНГ инфор-
мационное агентство «Си-
Ньюс» присвоило ему 1-ю 
премию в номинации «Луч-
шее мобильное приложение 
для госсектора».  А в феврале 
2015 года «Активный граж-
данин» получил 1-ю премию 
в номинации «Лучшее при-
ложение в социальной сфе-
ре» на правительственном 
саммите в Дубае. 

Анна КРИВОШЕИНА

Какие важные решения москвичи приняли за это время

Сейчас число пользователей, 
зарегистрированных

на «Активном гражданине», 
составляет

1,6 миллиона человек

Горожане сами 
выбирают места для 
велосипедных дорожек
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Па т р ио т и че -
ская акция 
«Путь сол-
дата» про-
водится по 

инициативе депутата Го-
сударственной думы Ири-
ны Белых уже третий раз. 
С каждым годом она со-
бирает всё больше участ-
ников: ветеранов Вели-
кой Отечественной вой-
ны и труда, школьников, 
учителей и родителей. На 
этот раз она объедини-
ла жителей четырёх сто-
личных округов: Севе-
ро-Западного, Северно-
го, Юго-Восточного и Зе-
ленограда.

Экскурс 
в историю

В этом году программу 
акции дополнили темати-
ческие экскурсии по Ека-
терининскому парку для 
представителей старше-
го поколения. Учащиеся 
лицея №1571 рассказали 
ветеранам и пенсионерам 
из ТЦСО «Северное Ту-
шино» об истории созда-
ния парка и о его совре-
менных постройках. Де-
сятиклассники Степан 
Якимов и Артём Крас-
ный — участники проек-
та «Московский экскур-
совод», который также 
реализуется по инициа-
тиве Ирины Белых. Юно-
ши учатся в инженерных 
классах, попутно увле-
каются историей своего 
города. Кстати, учащие-
ся этого лицея проводят 
экскурсии для дошколь-
ников и первоклассни-

ков в рамках лицейского 
проекта «Я живу на Се-
веро-Западе Москвы» по 
району Северное Тушино 
и памятным местам наше-
го округа.

После экскурсии вете-
ранов ждал праздничный 
концерт, подготовленный 
силами школьных творче-
ских коллективов. Ребя-
та танцевали, исполняли 
песни военных лет, дари-
ли каждому гостю георги-
евские ленточки.

— В моей семье все во-
енные, — поделилась одна 
из участниц концерта со-
листка Наталья Самсоно-
ва. — Поэтому для меня 
особенная честь — вы-
ступить на этом празд-
нике для ветеранов.

Девушка учится в шко-
ле №2005 района Куркино. 
Вместе со школьным хо-
ром она исполнила песни 
«Майский вальс» и «Наша 
память жива».

Помним 
всех поимённо

По традиции акция 
«Путь солдата» заверши-
лась в Александровском 
саду. Её участники при-
шли поклониться павшим 
воинам и возложить цве-
ты к Могиле Неизвестного 
Солдата и к Вечному огню.

Людми ла Ивановна 
Ивашкевич — житель-
ница Северного Тушина, 
участница Великой Оте-
чественной войны. Вое-
вала на Ленинградском и 
Волховском фронтах, обе-
спечивала безопасность 
полётов истребительной 

авиации. Когда началась 
война, ей едва исполни-
лось 17.

— Никто не спрашивал, 
сколько нам лет. Мальчи-
ков забрали на фронт, а 
для нас организовали кур-
сы младших специали-
стов — штурманов. А по-
том распределили по ба-
тальонам. Мы были моло-
ды, отчаянны, не берегли 
себя и ничего не страши-
лись, — говорит Людмила 
Ивановна. — Вот принес-
ла с собой герберы, чтобы 
положить на могилу од-
нополчан-ленинградцев. 
Это были наши любимые 
цветы, но во время вой-

ны их заменяли обычные 
полевые ромашки. С тех 
пор для меня они — сим-
вол счастливой мирной 
жизни, о которой мы так 
мечтали. Очень благодар-
на организаторам этой ак-
ции, что меня не забыли и 
пригласили сегодня сюда. 
Был прекрасный концерт, 
это просто замечатель-
но, настоящий праздник 
души.

Наш общий 
праздник

Три года назад в патри-
отической акции «Путь 
солдата» принимали уча-

стие 50 человек. На этот 
раз в Александровском 
саду собрались около 300 
москвичей.

— С каждым годом к нам 
присоединяется всё боль-
ше людей, здесь уже четы-
ре округа Москвы: Север, 
Северо-Запад, Зелено-
град, а ещё к нам присо-
единился Юго-Восток, — 
поделилась депутат Госду-
мы Ирина Белых. — День 
Победы — наш общий 
праздник, который объ-
единяет всех — детей, их 
родителей, учителей, ве-
теранов и представителей 
старшего поколения. Мы 
помним о Великой Отече-
ственной войне и гордим-
ся подвигом наших пред-
ков. И мы, россияне, не 
хотим войны. Никогда и 
никакой.

Екатерина
СЛЮСАРЬ

«Вот принесла герберы 
на могилу однополчан…»
Ветераны и молодёжь Северо-Западного округа приняли участие 
в акции «Путь солдата»

Встречи глав управ 
с жителями 
районов пройдут 
17 мая в 19.00

 Куркино
Адрес: ул. Родионовская, 
8 (ГБОУ «Средняя школа 
№2005»). Тема: «О формиро-
вании программы сноса пяти-
этажек и переселении в но-
вые дома».

 Митино
Адрес: Дубравная ул., 41, 
корп. 4 (ГБОУ г. Москвы 
«Школа №1900»), 7 мкр. 
Тема: «О формировании про-
граммы сноса пятиэтажек и 
переселении в новые дома».

 Покровское-Стрешнево
Адрес: ул. Большая Набереж-
ная, 23 (ГБОУ СОШ №830). 
Тема: «О формировании про-
граммы сноса пятиэтажек и 
переселении в новые дома».

 Северное Тушино
Адрес: ул. Туристская, 31, 
корп. 1 (библиотека №229). 
Тема: «О формировании про-
граммы сноса пятиэтажек и 
переселении в новые дома».

 Строгино
Адрес: ул. Таллинская, 12, корп. 
4 (ГБОУ «Гимназия №1619»). 
Тема: «О формировании про-
граммы сноса пятиэтажек и пе-
реселении в новые дома».

 Хорошёво-Мневники
Адрес: ул. Маршала Тухачев-
ского, 20, корп. 1 (ДТДиМ «Хо-
рошёво»). Встреча префекта 
СЗАО «О перспективах реа-
лизации программы Прави-
тельства Москвы по рено-
вации жилья, связанной со 
сносом домов пятиэтажной 
застройки в городе Москве».

 Щукино
Адрес: ул. Живописная, 32 
(ГБОУ г. Москвы «Школа c 
углублённым изучением ан-
глийского языка №1210»). 
Тема: «О формировании про-
граммы сноса пятиэтажек и 
переселении в новые дома».

 Южное Тушино
Адрес: бул. Яна Райниса, 43, 
корп. 2 (ГБОУ СОШ №2097). 
Тема: «О формировании про-
граммы сноса пятиэтажек и 
переселении в новые дома».

ОФИЦИАЛЬНО

«Мальчиков забрали на фронт, 
а для нас организовали

курсы штурманов»

На публичные слуша-
ния представляется про-
ект планировки террито-
рии линейного объекта 
— Западный участок ли-
нии «Третий пересадоч-
ный контур» от тупиков 
за станцией «Хорошёв-
ская» до станции «Ниж-
ние Мневники» Москов-
ского метрополитена.

Информационные мате-
риалы по теме публичных 
слушаний представлены 
на экспозиции по адре-
су: ул. Народного Опол-
чения, 33, корп. 1 (в по-
мещении управы района 
 Хорошёво-Мневники).

Экспозиция открыта с 

23.05.2017 г. по 30.05.2017 г. 
Часы работы экспозиции: 
в рабочие дни с 12.00 до 
20.00, в субботу и в вос-
кресенье с 10.00 до 15.00. 
На выставке проводятся 
консультации по теме пу-
бличных слушаний.

Собрание участников 
публичных слушаний со-
стоится 7.06.2017 г. в 19.00 
по адресу: ул. Маршала 
Тухачевского, 20, корп. 
1 (в помещении дворца 
творчества детей и мо-
лодёжи «Хорошёво»).

Время начала регистра-
ции участников: 18.00.

В период проведения 
публичных слушаний 

участники публичных 
слушаний имеют право 
представить свои пред-
ложения и замечания по 
обсуждаемому проекту 
посредством:

— записи предложений 
и замечаний в период ра-
боты экспозиции;

— выступления на со-
брании участников пу-
бличных слушаний;

— внесения записи в 
книгу (журна л) реги-
страции участвующих в 
собрании участников пу-
бличных слушаний;

— подачи в ходе собра-
ния письменных предло-
жений и замечаний;

— направления в тече-
ние недели со дня прове-
дения собрания участни-
ков публичных слуша-
ний письменных пред-
ложений, замечаний в 
комиссию.

Н омера контактных 
сп ра воч н ы х т елефо-
нов Комиссии по во-
просам градостроитель-
ства, землепользования 
и застройки при Прави-
тельстве Москвы в Се-
веро-Западном админи-
стративном округе го-
рода Москвы: (499) 197-
1593, (495) 490-2555, (495) 
491-1377.

Почтовый адрес Ко-

миссии по вопросам гра-
достроительства, земле-
пользования и застройки 
при Правительстве Мо-
сквы в Северо-Западном 
административном окру-
ге города Москвы: 125362, 
Москва, ул. Свободы, 13/2.

Электронный адрес Ко-
миссии по вопросам гра-
достроительства, земле-
пользования и застройки 
при Правительстве Мо-
сквы в Северо-Запад-
ном административном 
округе города Москвы: 
1971593@mail.ru, grad-
komszao@mos.ru.

Информационные ма-
териалы по проекту пла-

нировки территории ли-
нейного объекта — За-
падный участок линии 
«Третий пересадочный 
контур» от тупиков за 
ста н ц ией «Хорошёв-
ская» до станции «Ниж-
ние Мневник и» Мо-
сковского метрополите-
на размещены на офици-
альном сайте комиссии: 
www.szao.mos.ru, horoshe-
vo-mnevniki.mos.ru. 

Комиссия по вопросам 
градостроительства, 
землепользования и 

застройки при Правительстве 
Москвы в Северо-Западном 

административном округе 
города Москвы

Оповещение о проведении публичных слушанийОФИЦИАЛЬНО

ПОДРОБНОСТИ

Учащиеся лицея №1571 провели экскурсию для ветеранов
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Т олько с 1 
по 30 апре-
ля в нашем 
округе про-
шло 198 от-

чётов участковых упол-
номоченных. На встречи 
с участковыми пришло 
множество жителей. По-
мимо обсуждения выгула 
собак, курения в подъез-
дах и установки шлагбау-
мов, люди пожаловались 
на всплеск краж велоси-
педов.

Стащили 
на 130 тысяч 
рублей

— С наступлением ве-
сенне-летнего периода в 
полицию каждый день 
обращаются граждане с 
просьбой отыскать похи-
щенный велосипед. Кра-
дут их и с улиц, и около 
магазинов, но чаще всего 
из подъездов, — рассказы-
вает начальник отдела ор-
ганизации деятельности 
участковых уполномочен-
ных полиции и подразде-
ления по делам несовер-
шеннолетних полковник 
полиции Юрий Самарин.

Например, в Южном 
Тушине из подъезда дома 
на бульваре Яна Райниса 
исчез велосипед за 45 тыс. 
рублей. Через некоторое 
время сотрудники право-
охранительных органов 
задержали подозреваемо-
го — восемнадцатилетне-
го юношу.

А вот к краже велосипе-
да стоимостью 20 тыс. руб-
лей на улице Героев-Пан-
филовцев оказался прича-
стен 61-летний пенсионер.

Есть среди злоумыш-
ленников и серийные ве-
локрады. На улицах Со-
ловьиная Роща и Соко-
лово-Мещерская в Кур-
к ине пропа ло сразу 

несколько велосипедов 
на общую сумму более 
130 тыс. руб лей. Похити-
тель — 30-летний бездо-
мный, ранее судимый за 
кражи и грабежи. Велоси-
педы он продавал случай-
ным прохожим.

Вст речаются целые 
группировки, которые 
специализируются только 
на велосипедах. На днях 
были задержаны жители 
Химок, похищавшие ве-
лосипеды в Куркине. Де-
ятельность банд велокра-
дов была пресечена и в 
Митине…

Как его 
сохранить

Чтобы велосипед, как и 
коляски, самокаты, сне-
гоходы и другое имуще-
ство, не стал добычей пре-
ступников, самое первое 
и простое правило — не 
оставлять имущество без 
присмотра. Велосипеды 
необходимо обязатель-
но пристёгивать, притом 
качественными замками. 
Дешёвые тросы легко сни-
маются обычными кусач-
ками.

— Чтобы имущество бы-
стрее обнаружили, важ-
но детально описать его 
приметы: серийный но-
мер, царапины, а не толь-
ко марку, модель и цвет, — 
советует Юрий Самарин. 
— Если велосипед новый, 
можно поставить на нём 
метки, например написать 
на раме почтовый индекс.

Также необходимо со-

хранить документы на ве-
лосипед или хотя бы пере-
писать его номер. Именно 
по этим цифрам спортин-
вентарь стражи поряд-
ка будут объявлять в ро-
зыск. По словам Самари-
на, в сезон велокраж по-
лицейские внимательно 
следят за велосипедиста-
ми. Если по виду бездом-
ный едет на дорогом ве-
лосипеде, скорее всего, 
он его не покупал.

— Если кража всё же 
произошла, нужно как 
можно скорее позвонить 
по телефону 02, а также 
прийти в отделение по-
лиции и написать заявле-
ние, — говорит Юрий Са-
марин. — Более 80% таких 
преступлений раскрыва-
ются в основном благода-
ря камерам видеонаблю-
дения, которыми обору-
дованы практически все 
подъезды округа.

Анна САХАРОВА

Недавно 
задержали 

химчан, 
орудовавших 

в Куркине

Угнали велосипед!
Почему пропадает транспорт из наших подъездов

Без прав, 
но с гашишем 
в Северном Тушине

Инспекторы ДПС на улице 
Свободы в Северном Туши-
не остановили для провер-
ки документов автомобиль 
«Хонда». У девушки за ру-
лём иномарки водительско-
го удостоверения не оказа-
лось: она лишена прав за 
вождение в состоянии алко-
гольного опьянения. Зато при 
23-летней автоледи стражи 
порядка обнаружили более 3 
граммов гашиша. Возбужде-
ны уголовные дела.

Обхитрил партнёра 
в Куркине 

Частный предприниматель 
из района Куркино вместе 
с товарищем организовал 
фирму. Через некоторое 
время напарник предложил 
расширить производство. Он 
сделал вид, что ведёт перего-
воры о закупке нового обору-
дования в Ульяновске, пред-
ставил партнёру документы о 
том, что уже внёс свою долю. 
Предприниматель передал 
свою долю — 6 млн рублей. 
С тех пор напарник больше 
на связь не выходил. Ког-
да оперативники задержали 
26-летнего мошенника, вы-
яснилось, что все докумен-
ты фальшивые. Возбужде-
но уголовное дело.

Сжёг машину 
обидчика 
в Строгине

Ночью в районе Строги-
но полыхала «Шевроле», 
припаркованная во дворе 
на улице Маршала Катуко-
ва. Возгорание в моторном 
отсеке ликвидировали бой-
цы пожарной охраны. Вско-
ре был задержан поджига-
тель, житель Подмосковья. 
Как признался злоумышлен-
ник, на дороге потерпевший 
водитель «Шевроле» подре-
зал его автомобиль. Мужчи-
на поехал следом за обидчи-
ком и, дождавшись темноты, 
поджёг иномарку. Возбужде-
но уголовное дело.

Анна САХАРОВА

ПРОИСШЕСТВИЯ

Крадут 
и самокаты 
с колясками

На втором месте после ве-
лосипедов в рейтинге краж 
из подъездов — самокаты. 
Так, его лишилась жительни-
ца дома на Волоколамском 
проезде. Москвича, поза-
рившегося на чужое имуще-
ство, оперативно разыскали. 
А вот самокат, принадлежав-
ший пенсионерке, проживаю-
щей в доме на улице Марша-
ла Бирюзова, украли двое мо-
лодых мигрантов. Они заклю-
чены под стражу.

Активно тащат из подъез-
дов и детские коляски. На-
пример, из подъезда дома 
на улице Народного Ополче-
ния в Щукине похитили дет-
скую коляску с находивши-
мися в ней вещами на сумму 
28 тыс. рублей. Злоумышлен-
ника отыскали, это местный 
бродяга. А на улице Живо-
писной пропала коляска сто-
имостью 46 тыс. рублей. Ока-
залось, что её украла житель-
ница Строгина.

11
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В 
Северо-За-
падном окру-
ге реализует-
ся программа 
«Содействие 

созданию в субъектах 
Российской Федерации 
новых мест в общеобра-
зовательных организа-
циях на 2016-2025 годы». 
За последние два года 
были введены пять об-
разовательных учрежде-
ний — два детских сада, 
две школы и одна при-
стройка блока начальных 
классов. 

В текущем году образова-
тельные учреждения окру-
га пополнятся ещё четырь-
мя новыми школами, в ко-
торых смогут учиться более 
2260 маленьких москвичей. 
Три из них строятся за счёт 
бюджетных, а одна — за счёт 
внебюджетных источни-
ков финансирования. Ещё 
четыре образовательных 
объекта находятся в стадии 
проектирования.

Строгино: 
550 пишем, 
400 в уме

По адресу: ул. Твардов-
ского, вл. 2 14, в районе 
Строгино идёт строитель-
ство школы на 550 мест. Её 
планируют ввести в экс-
плуатацию в ноябре. 

В перспективе на ул. 
Исаковского, вл. 29, 

корп. 1, планируется по-
строить учебный корпус 
на 400 мест площадью 
6 тысяч кв. метров. В на-
стоящее время его проект 
разрабатывается.

В Куркине 
забудут 
о проблеме

В районе Куркино на 
Юровской ул., вл. 99, поч-
ти готова школа на 825 
мест с автономным источ-
ником тепла. При её стро-
ительстве использованы  
инновационные техноло-
гии, яркая цветовая пали-
тра в окраске помещений. 
В школе будут актовый и 
спортивный залы, зал 
для занятий хореографи-
ей. Ввод в эксплуатацию 
ожидается в августе.

Ещё два образователь-
ных объекта в этом рай-
оне находятся в стадии 
проектирования. Один 
— это учебный корпус на 
550 мест (ул. Юровская, 
вл. 99). Из них 150 — это 
места в детсаду. Другой — 
комбинированный блок 
начальных классов с до-
школьным отделением 
на 300 мест (ул. Воротын-
ская, вл. 12, корп. 3).

Строительство этих 
объектов полностью ре-
шит проблему дефицита 
мест в образовательных 
учреждениях Куркина. 

Плюс 550 мест 
в Митине

На ул. Митинской, 
вл. 30, возводится но-
вая школа на 550 мест. Её 
строительство закроет де-
фицит мест, возникший в 
связи с завершением стро-
ительства нового жилого 
комплекса. Здесь будут 
просторные спортивный 
и актовый залы. Классные 
аудитории (кабинеты хи-
мии и биологии) оснастят 
современным оборудова-
нием. Завершение строи-
тельства ожидается в но-
ябре.

Хорошёво-
Мневники: 
кабинеты-
трансформеры

Строится новая школа 
и на ул. Народного Опол-
чения, вл. 9, корп. 5, 6; вл. 
11, корп. 3, 4. Хорошко-
ла (как её планируется на-
звать) будет рассчитана на 
336 учащихся. При её стро-
ительстве будут применять 
нестандартные плани-
ровочные решения. Специ-
альные трансформируемые 
перегородки позволят из-
менять размер учебных 
кабинетов — от малень-

ких, рассчитанных на три-
пять человек, до больших 
лекционных аудиторий. В 
школе будут спортивный 
и тренажёрный залы, залы 
для занятий хореографией 
и для борьбы, бассейн. На 
1-м этаже разместятся ху-
дожественные и музыкаль-
ные классы.

Завершение строитель-
ства планируется в ноябре.

Детсад 
в Щукине

В районе Щукино в ста-
дии проектирования на-
ходится детский сад на 
200 мест. Его планируется 
построить на ул. Марша-
ла Новикова, вл. 9. Общая 
площадь детского сада со-
ставит 4600 кв. метров.

Екатерина ЦВЕТКОВА

Яркие фасады, 
просторные классы

В ближайшее 
время в округе 
планируют 
достроить 
четыре 
новые школы

Школа на Митинской улице, владение 
30, должна быть введена к ноябрю

По адресу: улица Исаковского, владение 29, корпус 1, 
планируется построить учебный корпус на 400 мест

Одна школа, 
на улице Юровской, 
почти готова…

…другая, по соседству, 
только проектируется

Образовательное 
учреждение на улице 
Народного Ополчения 
назовут хорошколой

Школы и детсады 
проектируются в Строгине, 

Куркине и Щукине 
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Фальсифи-
цирован-
ные моло-
ко, творог, 
сыры и дру-

гие молочные продук-
ты наводнили рынок. 
Это отмечают специа-
листы Управления Рос-
сельхознадзора по г. Мо-
скве, Московской и Туль-
ской областям. Кстати, 
это управление находится 
в нашем округе, на про-
спекте Маршала Жукова.

«СЗ» выяснил, как хи-
мичат производители и что 
делать нам, покупателям.

С каждым 
шестым образцом 
что-то не так

Отбирать в магазинах 
образцы и отправлять их 
на исследование в под-
ведомственные Россель-
хознадзору лаборатории 
специалисты управления 
начали в 2016 году. 

— Мы тогда увидели, что 
резко увеличились постав-
ки в Московскую область 
пальмового масла, — пояс-
няет Евгений Чикнайкин, 
начальник отдела ветери-
нарного надзора управле-
ния. — Результаты монито-
ринга показали, что с каж-
дым шестым образцом что-
то не так. Например, вместо 
цельного коровьего молока 
используют сухое. Но самое 
частое нарушение — добав-
ление в молочные продук-
ты растительных жиров.

Иногда в молоке об-
наруживают крахмал, 
соду, мел, мыло, известь 
и даже… гипс. Но это еди-
ничные случаи. 

Нечестным быть 
выгоднее?

Растительные жиры 
менее полезны, чем мо-

лочные. Например, в них 
отсутствует масляная 
кислота, оказывающая 
противораковое и про-
тивовоспалительное дей-
ствие.

Кроме того, для под-
делки молочной продук-
ции чаще всего использу-
ют так называемые гидри-
рованные жиры, прошед-
шие обработку высокими 
температурами. А их не ре-
комендуется употреблять 

в больших количествах: 
они плохо воздействуют 
на организм на клеточном 
уровне. 

— Употребление фальси-
фицированных продуктов 
приводит к нехватке полез-
ных веществ и витаминов, 
— отмечает Евгений Чик-
найкин.

Так, в качественном 
нежирном твороге содер-
жится не менее 17% белка 
и всего 0,5% жира. Если же 

это подделка, жирность 
может быть более 10%, а 
белка — меньше 10%. 

— Особенно опасно, 
если поддельные молоч-
ные продукты регулярно 
закупаются для детских 
учреждений, для воен-
нослужащих, — поясня-
ет Евгений Владимиро-
вич. — При составлении 
меню там рассчитывает-
ся, сколько белка, жиров 
и углеводов будет в блю-
де. А получается, что фак-
тически содержание по-
лезных веществ гораздо 
меньше. И дети хрониче-
ски недополучают, к при-
меру, кальций.

А ещё недобросовест-

ные производители посте-
пенно вытесняют с рынка 
честных. Ведь часто поку-
патель выбирает то, что де-
шевле. 

Новые способы 
подделки

В Интернете масса сове-
тов, как определить каче-
ство продукта. 

Насколько можно дове-
рять этим советам? 

— В домашних услови-
ях качество продуктов вы 
не проверите! — уверен Ев-
гений Чикнайкин. — Не-
давно, например, появился 
новый способ фальсифи-
кации — с помощью де-
шёвых жиров животного 
происхождения. Это мож-
но выявить только в лабо-
ратории. Могу лишь посо-
ветовать покупать молоч-
ные продукты в сетевых 
магазинах: они больше 
следят за качеством. Если 
мы после проверки сооб-
щаем, что продукт фальси-
фицированный, они, как 
правило, прекращают со-
трудничество с этим по-
ставщиком. 

На сайте Россельхоз-
надзора есть список чест-
ных производителей. При 
проверках их продукции 
фальсификата обнаружено 
не было. Среди московских 
предприятий оптимистич-
ным зелёным помечены 
только два — Царицын-
ский и Лианозовский мо-
лочные комбинаты. 

Марина ТРУБИЛИНА

Растительные жиры менее 
полезны, чем молочные: 

в них нет масляной кислоты

Мел, сода, гипс 
и даже мыло...
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Сможем 
сами узнать 
«биографию» 
продукта

За фальсификацию молоч-
ных продуктов Россельхоз-
надзор штрафует предприя-
тия на сумму от 300 до 500 
тыс. рублей, за повторные на-
рушения — до 800 тысяч. Так, 
в прошлом году был оштра-
фован на 300 тысяч Остан-
кинский молочный комби-
нат: творожная масса с изю-
мом оказалась с раститель-
ными жирами, а жирность в 
целом — ниже заявленной: 
вместо 23% всего 19,6.

— С января 2018 года нач-
нёт действовать информаци-
онная система «Меркурий». 
С её помощью будет отсле-
живаться продукция, подле-
жащая ветеринарному кон-
тролю, — говорит Евгений 
Владимирович. — Выявлять 
фальсификат станет проще. 
Можно будет проследить путь 
того же молока буквально от 
фермы до потребителя. На 
килограмм масла обычно 
уходит 22-25 литров молока. 
И если мы увидим, что, к при-
меру, на какой-то завод было 
поставлено 10 тонн молока, 
а на выходе из него получи-
ли 1 тонну масла, возникнет 
вопрос: что это за техноло-
гия такая?

Воспользоваться этой си-
стемой сможет, по словам 
Чикнайкина, и обычный по-
купатель. На упаковках то-
варов появится особый код, 
и, забив его на сайте, мож-
но будет узнать всю «биогра-
фию» продукта.

НОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Всё это можно обнаружить в молоке

Перечень правильных 
производителей: 
cerberus.vetrf.ru/
cerberus/violation/pub

Молочные продукты лучше покупать в сетевых супермаркетах
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Наезды на детей 
случаются как из-
за нарушений со 
стороны водите-
лей, так и по соб-
ственной неосто-

рожности ребёнка. Но взрослый 
сам принял сознательное решение 
стать водителем, затем проходил 
медкомиссию, учился в автошко-
ле, сдавал экзамены. А ребёнок — 
дилетант на дороге, ведь на пеше-
хода нигде специально не учат. К 
тому же у него нет нашего жизнен-
ного опыта. Ясно, что на дороге во-
дители должны детей подстрахо-
вывать, предвидя неправильные 
действия несовершеннолетнего. О 
типичных ошибках детей-пешехо-
дов рассказали в ОБ ДПС ГИБДД 
УВД по СЗАО.

Осторожно: плохой 
обзор!

Утром 21 апреля женщина, 
управляя автомобилем «Ауди А5», 
двигалась по двору на улице Со-
ловьиная Роща. Возле дома 9 она 
сбила десятилетнего мальчика, 
перебегавшего дворовый проезд. В 
результате ребёнка увезли в боль-
ницу с переломом ноги.

Помимо того, что во дворе у ре-
бёнка (а часто и у взрослого!) воз-
никает ложное чувство безопасно-
сти — ведь всё кругом такое род-
ное, привычное, — здесь часто есть 
и другая проблема: множество по-
мех, мешающих обзору. Это кусты, 
деревья, заборы и, конечно, при-
паркованные машины, иногда 
угол дома. Помехи скрывают во-
дителя и пешехода друг от друга. 
Но если ребёнок со свойственной 
ему беспечностью надеется, что 
опасности за помехой нет, води-
тель, наоборот, должен действо-
вать с учётом того, что из-за пре-
пятствия в любой момент могут 
показаться малыш, велосипедист 
или толкаемая мамой впереди себя 
коляска. 

Ребёнок вас не видит

Днём 19 апреля водитель «Шко-
ды» ехал по Таллинской улице. 
Поворачивая во двор у дома 22, он 
сбил двенадцатилетнего школь-
ника, ехавшего по тротуару на са-
модельном самокате с двигателем 
от газонокосилки. Мальчик полу-
чил ушиб бедра.

Когда ребёнок концентрирует-
ся на том, что находится впере-
ди, его угол зрения сужается: он 
может не заметить боковым зре-
нием даже большой автомобиль, 
находящийся совсем рядом. Это 
характерно как для велосипеди-
стов и любителей самокатов, так и 
для юных пешеходов, увидевших 
впереди что-то интересное и со-
средоточившихся на этом объек-

те. Задача водителя — заметить 
такого ребёнка первым и пропу-
стить его.

Невнимательные 
пешеходы

Вечером 23 марта пятнадцати-
летний подросток, переходя ули-
цу Свободы недалеко от дома 85 
в неположенном месте, всего в 30 
метрах от пешеходного перехода, 
попал под «Шкоду». Его достави-
ли в больницу с сотрясением моз-
га и другими травмами.

Невнимательность проявляют 
иногда и взрослые, но для юных 
пешеходов она особенно характер-
на. Ребёнок или подросток может 
выйти на проезжую часть, забыв 
о том, что нужно идти к переходу, 

и даже не посмотрев по сторонам: 
кто-то увидел друзей на той сто-
роне дороги, у кого-то выкатил-
ся мяч, кто-то просто задумался.

Поэтому сотрудники ГИБДД 
советуют: управлять автомобилем 
в городе нужно так, чтобы в любой 
момент, в любом месте и при лю-
бых условиях обязательно успеть 
затормозить. А если вы видите ре-
бёнка у края проезжей части, это 
повод сбавить скорость заранее.

Василий ИВАНОВ

Водитель, 
гляди в оба!

ДТП

Пострадали 
во дворе на 
Пятницком шоссе

Вечером 7 мая на Пятниц-
ком шоссе 62-летний води-
тель «Вольво 940» двигался 
по дворовому проезду. Воз-
ле дома 29, корп. 5, он не 
справился с управлением и 
наехал на бетонный блок. В 
результате водитель и пас-
сажир «Вольво» получили 
различные травмы. Обоих 
доставили в 67-ю горболь-
ницу.

Столкнулись 
в Митине

В полдень 9 мая мужчина, 
управляя «Ауди Q3», ехал по 
1-му Митинскому переулку 
в сторону Барышихи. Возле 
дома 17 он совершил стол-
кновение с «Опелем», води-
тель которого остановился, 
готовясь развернуться. По-
страдала при этом пасса-
жирка «Опеля» — тринад-
цатилетняя школьница. С 
сотрясением мозга её от-
везли в детскую больницу.

Не пропустил 
ВАЗ на улице 
Твардовского

Вечером 9 мая водитель 
«Киа Спортейдж», выез-
жая на улицу Твардовско-
го у дома 25, корп. 2, не 
пропустил ВАЗ-2106, сле-
довавший со стороны ули-
цы Маршала Воробьёва в 
направлении Таллинской. 
При столкновении води-
тель «шестёрки» получил 
сотрясение мозга. Постра-
давшего увезли в лечебное 
учреждение.

Группа пропаганды ОБ ДПС 
ГИБДД УВД по СЗАО

ВСЕ НОВОСТИ 
ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 
НА САЙТЕ

WWW.SZAOPRESSA.RU

Читайте «Москва. Северо-Запад» и районные газеты СЗАО 
               в Интернете
Каждый день — самые свежие новости округа! 

                 Когда откроют новые станции метро? 
Где появятся зоны платной парковки? 

       Сколько будем платить за квартиру в этом году? 

Как записать ребёнка в 1-й класс? 
             Что будет с пенсиями? 

Хроника происшествий, ответы на вопросы читателей, 
советы медиков и педагогов.  Исторические материалы, 
интервью со звёздами кино и эстрады, фотоконкурсы с призами.

SZAOPRESSA.RU

Заходите 
и читайте! 

КУРКИНО http://www.gazeta-kurkino.info                                                                   
МИТИНСКИЙ ЭКСПРЕСС  http://www.mitinskiyehkspress.ru
ПОКРОВСКОЕ-СТРЕШНЕВО http://www.gazeta-pokrovskoe-streshnevo.info
НАШЕ СЕВЕРНОЕ ТУШИНО  http://www.nashe-severnoetushino.ru
СТРОГИНСКИЕ ВЕСТИ  http://www.stroginskievesti.ru
ХОРОШЁВО-МНЕВНИКИ http://www.gazeta-horoshevo-mnevniki.info
РАЙОННЫЙ МАСШТАБ (ЩУКИНО)  http://www.rayonnyimasshtab.ru
ЮЖНОЕ ТУШИНО  http://www.gazeta-uzhnoe-tushino.info

В ГИБДД 
рассказали 
о типичных 
ошибках 
детей-пешеходов

Невнимательность 
проявляют иногда 
и взрослые, но для 
юных пешеходов 

она особенно 
характерна
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Вот и пришла в 
город насто-
ящая весна. 
Но буйное 
ц в е т е н и е 
природы мо-

жет порадовать не каж-
дого. По статистике, уже 
сейчас каждый третий 
человек на земле страда-
ет аллергией. 

Как защититься от се-
зонной болезни, расска-
зала Елена Бобрикова, за-
ведующая КДО Центра 
аллергологии и иммуно-
логии ГКБ №52, главный 
аллерголог САО и СЗАО 
г. Москвы.

1 Как распознать 
аллергию?

Иногда аллергию мож-
но спутать с банальным 
ОРВИ. Первые симптомы 
у обоих заболеваний схо-
жи: закладывает нос, сле-
зятся глаза, появляется чи-
хание, а иногда и кашель. 

Главное отличие в том, 
что аллергия не сопро-
вождается температурой. 
Кроме того, это заболева-
ние часто бывает сезон-
ным, то есть возникает в 
определённый период, осо-
бенно в мае — июне, когда 
начинают цвести деревья.

Если у вас круглогодич-
ная аллергия, вызванная 
бытовыми аллергенами, 
например шерстью до-
машних животных, пы-
лью и другими источни-
ками, вы сразу должны 
ощутить облегчение, как 
только выходите из дома. 

В любом случае самосто-

ятельно ставить себе диа-
гноз не стоит — первым 
делом нужно показаться 
врачу. А при выявлении 
аллергии — обязательно 
лечиться. Ведь к заложен-
ному носу вскоре могут 
присоединиться и бронхи, 
а там уже и до бронхиаль-
ной астмы недалеко.

2 Лечится ли это?

Конечно. Нужно сделать 
пробы и выяснить, на что 
именно вы так реагируе-
те: на пыльцу растений, 
на продукты или на люби-
мую кошку. Я лично реко-

мендую аллерген-специ-
фическую терапию. Это 
введение в определённом 
режиме небольших доз ал-
лергенов, на которые реа-
гирует ваш организм. 

Бывает, что у челове-
ка возникает перекрёст-
ная пищевая аллергия. 
Например, при аллер-
гии на берёзу бывает ал-

лергия на яблоки, орехи, 
мёд, косточковые ягоды и 
фрукты. При употребле-
нии этих продуктов мо-
гут чесаться нёбо и язык 
и даже может случиться 
отёк гортани. Поэтому в 
подобных продуктах луч-
ше себя ограничить или 
вообще исключить из сво-
его рациона.

3 Какие факторы 
провоцируют?

Как правило, аллергию 
провоцируют экологиче-
ские факторы. Находя-
щиеся в атмосфере эко-
поллютанты (загрязняю-
щие вещества) раздражают 
слизистую. Жители мега-
полисов страдают этим за-
болеванием гораздо чаще, 
чем жители небольших го-
родов. 

В группе риска — люди, 
в анамнезе которых уже 
есть подобные заболе-
вания, то есть кто-либо 
из членов семьи страда-
ет или страдал аллерги-
ей, бронхиальной астмой.

 

4 Какие продукты 
и растения 
самые 
аллергенные?

Из продуктов — экзо-
тические фрукты, шоко-
лад, красно-оранжевые 
фрукты, морепродукты. 
Однако любой продукт 
может быть вреден, если 
употреб лять его в боль-
ших количествах.

Из растений наиболее 
высокими аллергенными 
свойствами обладают бе-
рёза, клён, ясень, липа, 
злаки, маревые, полынь, 
амброзия. Кстати, тополи-
ный пух, на который часто 
грешат аллергики, сам по 
себе не является аллерге-
ном, однако переносит на 
себе пыльцу других расте-
ний.

Екатерина СЛЮСАРЬ

Четыре вопроса об аллергии главному специалисту по этой напасти в СЗАО

Число заболевших 
бронхиальной астмой 

ежегодно увеличивается 
на 15%

Глаза чешутся, 
из носа течёт…

Старайтесь 
выезжать 
из города

По мнению доктора меди-
цинских наук, академика РАН, 
депутата Госдумы Геннадия 
Онищенко, полностью выле-
читься от аллергии нельзя. 
Но можно облегчить участь 
аллергика.

— Первостепенное внима-
ние следует уделять вопросам 
профилактики, — советует 
Геннадий Онищенко. — Одна 
из основных профилактиче-
ских мер — это забота о нор-
мальном функционировании 
желудочно-кишечного тракта 
и поддержание его здоровой 
микрофлоры. Тем, кто прожи-
вает в экологически неблаго-
приятных зонах, я рекомендую 
выезжать на отдых в горные, 
лесные и морские районы.

Геннадий Онищенко также 
советует спокойнее относить-
ся к стрессовым ситуациям, 
приобщаться к физкультуре.

— Главным помощником в 
комплексном лечении аллер-
гии являются антигистамин-
ные препараты и желудоч-
но-кишечные сорбенты. Они 
снимают основные симпто-
мы, способны предотвратить 
отёк гортани. Безусловно, эти 
препараты должен назначать 
врач, — добавляет Геннадий 
Григорьевич. 

Чтобы хоть как-то улучшить 
самочувствие, врач рекомен-
дует регулярно менять филь-
тры в кондиционерах и по воз-
можности устанавливать в по-
мещениях увлажнители воз-
духа. Кстати, вентиляторами 
лучше не пользоваться: они 
лишь перемещают пыль с 
патогенными микроорганиз-
мами.

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА
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ВАШУ РЕКЛАМУ ПРОЧИТАЮТ ВСЕ ЖИТЕЛИ 
СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО ОКРУГА

(495) 782-8212 (многоканальный)
www.shop.szaopressa.ru
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 Куда сообщать 
о не погашенных 

с ночи фонарях и почему 
на бульваре Яна Райниса их 
часто оставляют включённы-
ми? Кто должен за этим 
следить? 

Екатерина Михайловна, 
бул. Яна Райниса

За уличное освещение 
отвечает ГУП города Мо-
сквы «Моссвет». В ведом-
стве подтвердили, что в 
последнее время на буль-

варе Яна Райниса дей-
ствительно проводились 
кратковременные вклю-
чения фонарей в светлое 
время суток.

— Это связано с прове-
дением аварийно-восста-
новительных работ по за-

мене негорящих светиль-
ников, — сообщил «СЗ» 
начальник отдела эксплу-
атации осветительных се-
тей и технического надзо-
ра Николай Беляков. — В 
настоящее время все уста-
новки наружного освеще-

ния на бульваре Яна Рай-
ниса, находящиеся в соб-
ственности города Мо-
сквы, работают в штатном 
режиме. 

Также он добавил, что 
по проблемам, связан-
ным с освещением во дво-
рах, на улицах и в парках, 
жителям Северо-Западно-
го округа столицы следу-
ет обращаться по телефо-
ну диспетчерской службы 
по наружному освещению 
(495) 122-0156, доб. 5158. 

Это связано с проведением 
аварийно-восстановительных 

работ по замене негорящих 
светильников

Почему на бульваре Яна Райниса 
днём горят фонари?

Почему внутри 
транспортно-пере-

садочного узла (ТПУ) 
«Планерная» уже четвёр-
тый месяц не работает 
парковка? Из-за этого неку-
да бесплатно поставить 
машину, когда пересажива-
юсь на метро. Когда 
заработает парковка?

Людмила Владимировна, 
ул. Свободы

Глава управы райо-
на Северное Тушино 
Сергей Кузнецов пояс-
нил, что на данный мо-
мент балансодержатель 
парковки — Департа-
мент городского иму-
щества города Москвы 
— проводит работы по 
оформлению паркинга 
в хозяйственное веде-
ние Московского метро-
политена. В целях безо-
пасности доступ на пар-
ковку временно закрыт.

— Действительно, дли-
тельное время парко-

ваться здесь можно было 
бесплатно и без ограни-
чений во времени, — го-
ворит Сергей Иванович. 
— Но это не соответство-
вало обес печению безо-
пасности и антитерро-
ристической защищён-
ности. Так, сюда приез-
жали не только местные 
жители, но и граждане из 
других районов города и 
из Подмосковья. Они 
оставляли автомобили, 
пересаживались на ав-
тобус и отправлялись в 
аэропорт Шереметьево. 
В результате некоторые 
машины стояли здесь 
неделями. 

Глава управы доба-
вил, что сейчас пар-
ковку используют толь-
ко сотрудники транс-
портно-пересадочно-
го узла. Их автомобили 
регулярно досматрива-
ются. Пока что точные 
сроки открытия пар-
ковки не сообщаются.

Парковку ТПУ 
«Планерная» закрыли 
в целях безопасности

 В прошлом году у 
нас копали и 

спиливали деревья, 
обещали потом благоустро-
ить, но когда это случится, 
неизвестно. Помогите 
разобраться. 

Галина Германовна, 
ул. Туристская, 6, корп. 1

Глава управы района 
Южное Тушино А лек-
сандр Ерохов сообщил, 

что работы по разрытию 
земли и спиливанию де-
ревьев на улице Турист-
ской проводили сотруд-
ники ПАО «Московская 
объединённая энерге-
т и че ск а я ком па н и я» 
(МОЭК). Они перекла-
дывали на этом участке 
трубы теплоснабжения.

— Деревья росли в ох-
ранной зоне теплотрас-
сы, и их корни могли 

стать причиной перебо-
ев в работе теплоснаб-
жения, — пояснил Алек-
сандр Сергеевич. — Ве-
роятно, они выросли 
здесь в результате само-
высева. Однако сажать 
новые деревья на месте 
прохождения теплотрас-
сы запрещено. Поэтому 
МОЭК должна прове-
сти только восстанови-
тельное благоустройство 

территории — выровнять 
почву и высадить газон.

Он добавил, что благо-
устройство будет прове-
дено и представлено ба-
лансодержателю — ГБУ 
«Ж и л и щ н и к р а йон а 
Южное Тушино» — по-
сле окончания работ по 
ремонту теплотрассы. Но 
на данный момент ордер 
на производство работ 
ещё не закрыт. 

Восстановят ли деревья на Туристской?

В выпуске №15 «СЗ» 
писал, что в Покров-
ском-Стрешневе по 
адресу: ул. Свободы, 
24/9, открылся книж-
ный секонд-хенд. Одна-
ко адрес магазина ввёл в 
заблуждение наших чи-
тателей. Дело в том, что 
в доме по этому адресу 
расположены несколь-
ко разных организаций. 
Жители обратились в 
нашу редакцию с прось-
бой разъяснить, как най-
ти тот самый магазин 
прочитанных книг.

Так, по словам руково-
дителя проекта Руслана 
Сабитова, точные коорди-
наты секонд-хенда можно 
уточнить по тел. 8-968-
009-9098. Кроме того, не-
давно на фасаде дома были 

развешены информаци-
онные указатели.

Напомним, книжный 
секонд-хенд открылся 
на базе пункта приёма 
прочитанных книг для 
их дальнейшей отправ-
ки в библиотеки при са-
наториях, детских до-
мах, больницах, тюрь-
мах. Теперь здесь можно 
не только сдать книги из 
домашней библиотеки, 
но и приобрести прочи-
танную литературу аб-
солютно всех жанров по 
цене 10, 30 и 50 рублей. 
Как сообщил Руслан Са-
битов, все вырученные 
средства идут на аренду 
помещения, на зарплату 
сотрудников и на орга-
низацию доставки книг в 
социальные библиотеки.

Помогите найти 
книжный секонд-хенд

УТОЧНЕНИЕ

ПИСЬМА

За уличное освещение 
отвечает ГУП «Моссвет»

На парковке ТПУ «Планерная» оставляли машины 
не только местные жители, но и приезжие

Полосу подготовила Анна КРИВОШЕИНА
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Он только что 
презентовал 
новый клип. 
А в середине 
лета на Во-
локоламке, 

на стадионе «Открытие 
Арена», пройдёт концерт 
в честь 20-летия его груп-
пы «Ленинград». С Сер-
геем Шнуровым пообща-
лась корреспондент «СЗ».

Против чего 
я бунтарь?
— Сергей, в ваших текстах 
много ненормативной лексики. 
Есть ли жизнь без мата?

— Конечно. Есть опре-
делённая категория людей 
— глухонемые. Они не ма-
терятся.

— Если в следующем году 
вас пригласят в наставники 
шоу «Голос», что посоветуете 
молодым певцам?

— Не делать ставк у 
на популярность пес-
ни. Если вы хотите сла-
вы, займитесь видеобло-
гингом — чем-то таким. 
Хороший голос сейчас 
— это ни к чему, поэто-
му просто уходите с про-
граммы «Голос». Я, кста-
ти, никогда не соглашусь 
участвовать в этом про-
екте.
— Иногда кажется, что, 
кроме «Ленинграда», слушать 
нечего.

— Да нет, сейчас полно 
звёзд, есть целое рейв-дви-
жение.
— Что заставило вас 20 лет 
назад стать бунтарём и прово-
катором?

— Провоцировать мож-
но того, кто к этому скло-
нен, а против чего я бун-
тарь? Нестан дартное 
мышление — это ещё не 
бунт. Вот у друга моего 
Невзорова я в гостях ви-
дел лысую морскую свин-
ку. Она же не бунтует: она 
просто лысая!

Раздеть 
Ходченкову
— Сергей, благодаря кому 
вы — Шнур? Кто из звёзд 
повлиял на ваше становление 
и творчество?

— Игги Поп и глав-
ная панк-фигура русской 
эстрады 1990-х А лёна 
Апина. Никогда не забуду 
её выступление в Петер-
бурге на Дворцовой пло-
щади, когда она в февра-
ле вышла в платье с таким 
декольте!..
— Как вам удалось уговорить 
Светлану Ходченкову раздеть-
ся для съёмки в клипе?

— Уговаривал её раз-
деться не я. Если бы я, мо-
жет, она и не разделась бы.
— И в какие деньги это обо-
шлось, интересно?

— Она играла за сим-
волические деньги. Хотя, 
может, об этом и не надо 
говорить.

В ЦК КПСС 
не было 
ни одной девочки
— Вы романтик?

— Я последовательный 
постмодернист. Роман-

тизм — не моё чувство.
— Что для вас «первым 
делом» — «самолёты» или 
«девушки»?

— Совершенно точно 
важнее профессия. Муж-
чина, который ничего не 
умеет делать, не может 
претендовать ни на какую 
руку и сердце.
— У вас, кстати, появились 
женщины в группе. Вам на-
доело поднимать «мужские» 
проблемы?

— Я помню времена, 
когда повсюду висели 
портреты секретарей ЦК 
КПСС, и там ни одной 
девочки не было. А сей-
час? Феминизм побежда-
ет, у женщины появляется 
свой голос, она уже может 
им что-то сказать.
— Про лабутены?

— И про финансовую 
политику.

Все вопросы — 
о любви 
и о «Зените»
— Как происходил кастинг 
«лабутенов» в группу «Ленин-
град»?

— Очень много прихо-

ПЕРСОНА

Сергей Шнуров:
Люблю 
беседовать 
с умными 
людьми

Лидер группы «Ленинград» рассказал, что ему интересно 
и почему он никогда не пойдёт в шоу «Голос»

На меня повлияли 
Игги Поп 
и главная 

панк-фигура 
русской эстрады 

1990-х 
Алёна Апина
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дило смешных деву-
шек. Мне бы, конеч-
но, хотелось, чтобы ка-
стинг проходил, как в 
какой-нибудь комедии 
про русский шоу-биз-
нес в 1990-х: чтобы я 
сидел в зале, а кто-то 
шёл бы по подиуму, а я бы 
говорил: «Разденьтесь».
— Было как-то по-другому?

— Сначала мы спраши-
вали, знает ли она соль-
феджио, училась ли в му-
зыкальной школе и какая 
у неё верхняя нота. Если 
ниже фа-диез, шансов у 
неё, конечно, никаких 
не было. Правда, неко-
торые девушки, услышав 
слово «нота», сразу впа-
дали в экзальтацию: они 
даже не знали, что есть 
такая фигня. Это, види-
мо, пришли те, кто при-
нимал участие в «Голо-
се», но не прошёл в сле-
дующий тур.
— Можно задать вопрос 
о любви?

— А у меня все вопросы 
— о любви и о «Зените».
— Вот у некоторых компо-
зиторов когда кончается 
любовь, рождается песня. 

А что происходит у вас, когда 
кончается любовь?

— Это разговор о том, 
что блюз — это когда хо-
рошему человеку плохо, а 
рейв — когда плохому хо-
рошо. В этом я рейвер.
— Тогда вопрос про «Зенит». 
20-летие «Ленинграда» вы 
будете отмечать на домашнем 
стадионе «Спартака» «Откры-
тие Арена» на Волоколамском 
шоссе. Будет ли выступать с 
вами ваш друг и фанат напа-
дающий «Зенита» 34-летний 
Александр Кержаков?

— Кержаков — парень 
золотой: поёт плохо, но 
танцует хорошо, что меня 
в принципе устраивает. 
Он в июне приступает к 
тренерской работе в «Зе-
ните», поэтому не знаю, 
будет ли у него время.
— Что будете делать, если 
болельщики «Спартака» на 
Волоколамке переиначат сло-

ва вашего хита и будут петь 
вместо «В Питере пить!» 
— «В Питере ныть!». Они, 
кстати, уже вывешивали та-
кой баннер с изображением 
тренера «Зенита».

— Я его видел. Но пе-
реиначивать слова на 

концерте бесполезно: у 
нас же звукоусиливающая 
аппаратура. Это всё равно 
что плевать против ветра.

Живём 
в эпоху кавычек
— Наши читатели очень хотят 
знать, как отдыхает «главный 
алкоголик страны» — фит-
нес, баня, прорубь? Недавно 
Ксения Собчак рассказы-
вала, что вы предпочитаете 
расслабляться в дорогих 
спа-центрах.

— В проруби я не купа-
юсь, в бане бываю крайне 
редко, ни в какой спорт-
зал не хожу: этим зани-
маются в основном офис-
ные работники, а у меня 
вся жизнь — фитнес. 
Кроме того, мне интерес-
нее исследовать что-то и 
узнавать. Я люблю чи-
тать, беседовать с умны-

ми людьми, слушать их.
— У вас есть любимая 
книжка?

— У меня нет люби-
мых, я живу по принци-
пу «мне интересно, мне 
неинтересно». На дан-
ный момент благодаря 
моему другу Невзорову 
заинтересовался антро-
пологией.
— Что такое «эпоха ленин-
градости»? Вы действитель-
но считаете, что именно в неё 
мы и живём?

— «Ленинградость» — 
то, что испытывает наш 
зритель на концерте. Это 
эмоциональная ситуация. 
А нашу эпоху я назвал бы 
эпохой кавычек, когда 
нужно всё закавычивать. 
Власть — в кавычках, Кон-
ституция — в кавычках, 
рок-звезда — в кавычках. 
Если вы заключаете в них 
слово, оно сразу начинает 
больше соответствовать 
действительности, пото-
му что сейчас всё носит 
немного игровой характер. 
А «ленинградость» — это 
просто состояние души.

Беседовала 
Мария АНИСИМОВА

ПЕРСОНА

Кержаков — 
парень золотой: 

поёт плохо, но 
танцует хорошо

В 2017 году Всемир-
ная организация здра-
воохранения (ВОЗ) ре-
шила сделать темой Все-
мирного дня здоровья 
помощь людям, страда-
ющим депрессией. Он 
проходит под лозунгом 
«Депрессия: давай пого-
ворим». Об этом расска-
зала начальник террито-
риального отдела Управ-
ления Роспотребнадзора 
по г. Москве в СЗАО Та-
тьяна Савченко.

Цель Всемирного дня 
заключается в том, что-
бы люди, страдающие 
депрессией, могли обра-
титься за помощью и по-
лучить её. 

— Депрессия — это за-
болевание, которое ха-
рактеризуется постоян-
ным состоянием уны-

ния, — объясняет Та-
тьяна Савченко. — У тех, 
кто страдает депресси-
ей, обычно наблюдаются 
нехватка энергии, сниже-
ние аппетита, сонливость 
или, наоборот, бессон-
ница, тревога, снижение 
концентрации, чувство 
вины или отчаяния, а 
также суицидные мысли.

Если вы ск лонны к 
плаксивости и песси-
мизму или замечаете ча-
стые перепады настрое-
ния, прислушивайтесь 
к себе, чтобы не перейти 
черту между здоровым 
состоянием психики и 
депрессией. Иногда не-
обходимо обратиться за 
помощью к врачу, чтобы 
он назначил комплексное 
лечение.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Не просто плохое 
настроение, 
а серьёзная болезнь
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Не читает только страус
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Московская коллегия адво-
катов «Консул групп» проводит 
бесплатные юридические кон-
сультации для граждан льгот-
ных категорий.

Адрес: Москва,  ул. Сво-
боды, 50, офис 8. Тел.: (495) 

410-0048, 8-966-184-0088.
Время приёма с 10.00 до 18.00. 

Приёмные дни для бесплатных 
консультаций: среда, пятница, 
а также суббота — по предва-
рительной записи по тел. (495) 
410-0048.

Льготников бесплатно консультируют юристы 
на улице Свободы

«У меня вся жизнь — фитнес»

Депрессия характеризуется постоянным состоянием уныния

Л
ео

ни
д 

Ж
ук

ов
/Т

АС
С

Як
ов

 Ф
ил

им
он

ов
/Ф

от
об

ан
к 

Л
ор

и



18 МОСКВА. СЕВЕРО-ЗАПАД  

№18 май 2017

WWW.SZAOPRESSA.RUСПОРТ

ре
кл

ам
а 

00
14

ВАШУ РЕКЛАМУ ПРОЧИТАЮТ ВСЕ ЖИТЕЛИ 
СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО ОКРУГА

(495) 782-8212 (многоканальный)
www.orzb.ru       shop@zbulvar.ru
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В 
преддверии 
летнего се-
зона «СЗ» за-
дал вопросы 
о воднолыж-
ном спорте 

мастеру спорта СССР по 
водным лыжам Алексан-
дру Морозову. Он живёт 
в Щукине на улице Мар-
шала Василевского и тре-
нирует спортсменов на 
воднолыжной базе в Стро-
гине. 

1 Тяжело ли 
встать 

на водные 
лыжи?

Среди тренеров есть 
поговорка: «Поставить 
на водные лыжи можно 
даже зайца». В этом нет 
абсолютно ничего слож-
ного! Лично я ставил на 
лыжи инвалида с проте-
зом левой ноги. После не-
скольких попыток он спо-
койно катался в своё удо-
вольствие. Более того, 
здесь даже не обязатель-
но уметь плавать: водно-
лыжники катаются в спа-
сательных жилетах. Сре-
ди моих учеников была 
трёхлетняя девочка, ко-
торая не умела плавать, 
но на водных лыжах дер-
жалась уверенно.

2 Кому сложнее 
всего даются 

первые старты?
Сложности могут воз-

никнуть у людей с избы-
точным весом, так как на-
грузка на верхний плече-
вой пояс увеличивается. 

А большой живот мешает 
принять правильное ис-
ходное положение: согну-
тые в коленях ноги, при-
жатые к груди. 

К слову, большинство 
новичков при старте допу-
скают одну и ту же ошиб-
ку: наклоняются вперёд 
вслед за тросом. А нуж-
но оставаться в статич-
ном положении с прямой 
спиной и согнутыми коле-
нями. Тем не менее после 
нескольких попыток при-
нять правильное положе-
ние и поехать получается 
у всех.

3 Что делать, 
если очень 

хочется, 
но страшно?

Нужно понять, что про-
гулочное катание на вод-
ных лыжах — это безопас-
ное занятие. Воднолыж-
ник-любитель едет за ка-
тером или на лебёдке со 
скоростью 27-30 км/ч. На 
такой скорости даже отпу-
скать буксировочный трос 

не страшно: человек про-
сто плавно погрузится в 
воду, и его подхватит спа-
сательный жилет.

А чтобы избежать паде-
ний, достаточно придер-
живаться простых пра-
вил. Водные лыжи не лю-
бят резких движений — 
нельзя резко выпрямлять 
колени при старте. Так-
же не стоит вцепляться 
в трос мёртвой хваткой. 
Важно всегда контроли-
ровать состояние троса: 
если он натянут — зна-

чит, всё в порядке; если 
провис — его надо немед-
ленно отпустить. Иначе 
произойдёт резкий ры-
вок, и воднолыжник упа-
дёт. Ощущения будут не из 
приятных…

4  Можно ли 
кататься 

по воде 
на зимних 
лыжах?

Кататься можно на чём 
угодно, что скользит по 
воде. Как-то на показа-
тельных выступлениях мы 
даже катались в железных 
тазах. А в советское время 
самостоятельно мастери-
ли себе водные лыжи из 
кусков фанеры, а крепле-
ния — из автомобильной 
камеры. Поэтому для ка-

таний где-нибудь на озе-
ре и зимние лыжи вполне 
подойдут, например ши-
рокие — охотничьи. Их 
примерная длина долж-
на быть 170 см, ширина — 
17-18 см.

Но для катания на тре-
нировочных базах масте-
рить себе лыжи не нужно: 
всё снаряжение выдают 
напрокат. С собой нужно 
взять только купальные 
принадлежности.

5 Где в СЗАО 
попробовать 

прокатиться?
В нашем округе водно-

лыжники катаются на 
Малом Строгинском за-
ливе. Здесь работает 
воднолыжный клуб «Во-
клуб». Можно прокатить-

ся за катером, но первые 
старты я рекомендую де-
лать на лебёдке.

Один круг на лебёд-
ке занимает 1,5 минуты. 
Дольше пяти минут ка-
таться в первый раз неже-
лательно. Новички даже 
после одного старта ощу-
щают боль в мышцах. Не 
зря космонавт Юрий Гага-
рин говорил, что ни один 
вид спорта не даёт нагруз-
ку на такое количество 
групп мышц одновремен-
но, как воднолыжный. А 
он знал в этом толк, ведь 
занимался многими ви-
дами спорта, но больше 
всего любил именно во-
дные лыжи. Гагарин был 
первым президентом Фе-
дерации воднолыжного 
спорта СССР.

Анна КРИВОШЕИНА

Поехать на водных лыжах 
получается у всех
На пять вопросов об этом виде спорта отвечает тренер из Щукина

Прогулочное катание на водных 
лыжах — это безопасное занятие

Юрий Гагарин 
знал толк 
в водных 

лыжах
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реклама

СКАНВОРД

По горизонтали: Авангард. Бог. Матроска. 
Эспада. Собака. Ихтиолог. Ралли. Ундина. 
Дрозд. Сид. Авария. Раса. Охра. Маис. Рын-
да. Стружка.
По вертикали: Консерватор. Балдахин. Идио-
ма. Гималаи. Ряха. Рис. Энтузиаст. Дартс. Инд. 
Плод. Басма. Лиса. Дионис. Глава. Гадалка.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

WWW.SZAOPRESSA.RU

ВСЕ 
НОВОСТИ 
ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 
НА САЙТЕ

На 30 столичных станциях метро, в том 
числе на «Планерной», «Сходненской», 
«Тушинской», «Щукинской» и «Октябрь-
ском Поле», появились ярко-красные 
ящики.

Оформленные в фирменном стиле 
«Московского транспорта», они установ-
лены в кассовых залах. К ним прикрепле-
ны отрывные листы, где в специальных 
графах можно оставить своё пожелание 
или предложение о работе метрополите-
на, указав контакты для обратной связи, 
дату, время и название станции.

Обращения передают в соответствую-
щие службы подземки. Как сообщили в 
пресс-службе Московского метрополи-
тена, на письма, которые имеют обрат-
ный адрес, обязательно будут даны офи-
циальные ответы. В пресс-службе так-
же напомнили, что пассажиры могут за-
дать вопросы о работе метро на стойках 
«Живое общение», работающих на неко-
торых станциях метро, преимущественно 
на станциях пересадок в центре города. 
Кроме того, для обращений пассажиров, 
пользующихся всеми видами городского 

транспорта, по-прежнему работают теле-
фоны контакт-центра «Московский транс-
порт»: (495) 539-5454 и короткий номер 3210 
(при звонке с мобильного телефона).

Письменно обратиться пассажиры об-
щественного транспорта Москвы могут 
через сайт transport.mos.ru.

Василий ИВАНОВ

Пассажиры метро могут 
отправить свои предложения 
через красный ящик
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К старому монаху при-
шёл литератор и признал-
ся, что критически напи-
сал о каком-то монасты-
ре. «Если хочешь — напе-
чатай, — сказал старец. 
— Мильтон тоже писал 
много ужасного, а всё 
вместе хорошо. Творче-
ство надо брать в целом».

Откуда взялось пони-
мание творчества Миль-
тона в Оптиной пустыни? 
Писатель удивился бы 
ещё больше, если бы ус-
лышал, как старец Нек-
тарий говорит по-фран-
цузски или на латыни ци-
тирует блаженного Авгу-
стина. А ведь Николай 
Тихонов (так звали отца 
Нектария до пострига) 
родился в бедной кре-
стьянской семье. Его отец 
рано скончался, мальчик 
с детства работал в купе-
ческой лавке и дослужил-
ся до приказчика. В 20 лет 
полюбил девушку, поехал 
за благословением в Оп-
тину пустынь, да там и 
остался на всю жизнь.

Чем близок для нас свя-
той Нектарий? Жил он 
не так уж давно (умер 12 
мая 1928 года). Предвидел 
многие страшные собы-
тия прошлого века. Когда 
ему сообщили об отрече-
нии Николая II, ответил: 
«Скоро царя замучают 
вместе с семьёй». Новая 
власть закрыла мона-
стырь, Нектарий оказал-
ся под арестом. Но убить 
больного старца не реши-
лись. Он жил по чужим 
избам, принимал людей, 
давал духовные советы, 
молился.

Иногда святой Некта-
рий говорил удивитель-
ные вещи. Например, та-
кое: «Бог не только раз-
решает, но и требует от 
человека, чтобы он воз-
растал в познании». То 
есть незнание, необразо-
ванность — это не удале-
ние от соблазнов, а грех. 

Или, например: «Наполе-
он думал, а Кутузов мыс-
лил. Отбросьте думание, 
займитесь мышлением!» 
Или: «Пушкин был ум-
нейший человек в Рос-
сии, а собственную жизнь 
не сумел прожить».

В молодости отец Нек-
тарий мечтал увидеть 
дальние страны. И вдруг 
в Оптиной пустыни слу-
чилась оказия: понадо-
бился священник для 
кругосветного плавания. 
Пошёл Нектарий к стар-
цу Иосифу, а тот не бла-
гословил. Нет воли Бо-
жией. И Нектарий без-
ропотно подчинился. 
Более того, позже он го-
ворил, что не стоит мона-
ху рассеиваться в путеше-
ствиях: «Из кельи только 
два выхода — в храм да в 
могилу». Зато в своей ке-
лье он изучал классику, 
мог цитировать наизусть 
Данте, Шекспира, Бло-
ка, Ходасевича, Хлебни-
кова. Но прежде всего мо-
лился. И, как бы ни лю-
бил поэзию, музыку, жи-
вопись, утверждал: «Всё 
искусство не стоит од-
ной строчки Священно-
го Писания».

Парадоксы 
святого Нектария

С БОГОМ!

Рубрику ведёт Михаил УСТЮГОВ

— Доктор, у меня зубы 
жёлтые. Что делать?

— Гм… Жёлтые зубы… 
А, знаю: жёлтые зубы — 
зелёный галстук!

На детской площадке 
дети носятся, кричат, виз-
жат. Лишь мальчик молча 
играет возле мамы.

— Ой, а почему ваш 
сын постоянно молчит?

— Он немой.
Тут мальчик поднимает 

голову и говорит:
— Как не твой?!

Первый закон холостяц-
кой жизни: количество 
грязной посуды в ракови-
не ограничивается высо-
той крана.

1-й курс. Перваяя пара 
по матанализу в техниче-
ском вузе. Преподаватель:

— Записывайте тему: 
«Действительная функ-
ция комплексной пере-
менной. Сюръективные, 
инъективные и биектив-
ные функции». 

Испуганный голос с зад-
ней парты:

— Алло, это военкомат? 
Я передумал. Когда при-
быть на медкомиссию? 

АНЕКДОТЫ

ФОТОКОНКУРС «ЛЮДИ И ЗВЕРИ»

Проводим ревизию холодильника!

Приятно видеть, что по-
явление милого чет-
вероногого существа 
обычно вызывает улыб-

ки на лицах людей. Так произо-
шло и в Куркине. 

— На радость детям в парк «Ду-
брава» заглянул Сивка-Бурка, — 
пишет Илья Гойдин, который уже 
не первый раз принимает участие 
в конкурсах, проводимых нашей 
газетой.

Лошадку обступили со всех сто-
рон: каждому ребёнку захотелось 
погладить животное. 

А на другом снимке, прислан-
ном Людмилой Фёдоровой, мы 
снова видим ребят и зверят. Это 
четырёхлетняя дочь читательни-
цы Аня и их семимесячный котё-
нок по кличке Хвостик.

— Они оба ещё дети и ведут себя 
очень похоже, — рассказала Людми-

ла. — Вместе балуются, вместе спят, 
вместе ласкаются. А на этой фото-
графии вместе ищут в холодильнике 
что-нибудь вкусненькое на завтрак.

Хвостику наверняка неинтерес-
но питаться сухим кормом, и пока 
Аня думает, что бы ей съесть, он 
решил проверить, есть ли у хозя-
ев колбаса или рыбка.

Дорогие читатели, вы присыла-
ете отличные фотографии! Про-
должайте в том же духе и не забы-
вайте, что на снимке обязательно 
должны быть запечатлены люди 
вместе с животными. Пишите, 
как зовут героев фото и при ка-
ких обстоятельствах они сняты. 
А ещё смотрите снимки на нашем 
сайте и в соцсетях районных газет 
и голосуйте за те, что понравились 
вам больше всего!

Ваш «СЗ»
szaopressa@mail.ru

Святой Нектарий 
предвидел многие события 
нашей истории

Сивка-Бурка в парке «Дубрава». Илья Гойдин
А что у нас на завтрак? 
Людмила Фёдорова

Дом культуры «Алые 
паруса», который на-
ходится в доме 91 на 
улице Свободы, при-
глашает всех желаю-
щих на мероприятия 
мая. 

Так, 16 мая в 18.00 
начнётся заседание 
клуба любителей жи-
вописи «Краски жиз-
ни». Это будет лекция, 
посвящённая 140-ле-
тию со дня рождения 
Максимилиана Воло-
шина, русского поэта, 
критика, художника, 
переводчика. Меро-
приятие проходит для 

посетителей в возрас-
те 18+.

18 мая в 18.00 Арт-
клуб А.Грина в про-
ек те «Культ у рные 
ценности» проводит 
лекцию «Рассказ о 
московских музеях». 
Аудитория 16+.

27 мая в 17.00 мож-
но будет посмотреть 
спектакль студии ак-
тёрского мастерства 
«Характер» по пове-
сти В.Железникова 
«Чучело». Приглаша-
ются зрители старше 
12 лет.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

«Алые паруса» приглашают 
на лекции и спектакли

К Общероссийскому 
дню библиотек в библио-
теке №245 27 мая в 14.00 
состоится праздник «Мы 
в душах строим храм».

В этот день для посети-
телей прозвучит литера-
турно-поэтическая компо-
зиция «Как хорошо в тиши 
библиотечной…». Продол-
жит праздник подведение 
итогов и награждение по-

бедителей заочного кон-
курса «Читательские ре-
корды». Интеллектуальная 
викторина «Профессиона-
лы против пользователей» 
пригласит к участию весь 
коллектив библиотеки, 
который выступит про-
тив команды читателей. 
В конкурсе можно будет 
проверить свои знания в 
области истории и литера-

туры, библиотечного дела.
Завершит праздник вы-

ступление артистов теат-
ральной студии под руко-
водством С.Бобыря с зари-
совками на тему русской 
классики.

А дрес библиотек и: 
ул. Берзарина, 6, корп. 1. 
Тел. (499) 943-6245. Вход 
свободный.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

Праздник в библиотечном зале

В ДК пройдёт лекторий, посвящённый 
творчеству Максимилиана Волошина


